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Холода встретить 
во всеоружии

В Томске состоялось совещание руково
дителей областных организаций и ве
домств по подготовке к зиме

В сообщениях, с которыми 
выступили заместитель
председателя облисполкома 
Б. И, Чекулаев, замести
тель председателя гориспол
кома Б. В. Вознесенский, 
управляющий Томскэнерго 
В. Т. Кулаков, начальник 
управления Химстрой П. Г. 
Пронягин, содержался ана- ■ 
лиз проведенной работы по 
выполнению планов пред
зимних мероприятий, .рас
сказывалось о срочных ме
рах по улучшению подго
товки к зиме жилых и 
культурно-бытовых объек
тов, строительных площа
док, источников тепла.

На совещании выступил 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь обкома партии 
Е. К. Лигачев.

* * *
Уделяя особое внимание 

подготовке народного хозяй
ства к зиме, ЦК КПСС ие: 
ходит из того, что подго
товка производственных и 
социальных объектов к хо
лодному периоду года яз- 
ляется необходимым и обя
зательным условием их 
функционирования, а так
же экономного использова
ния топливно-энергетиче
ских ресурсов. В этом про
является забота партии о 
здооовье людей, повышении 
эффективности обществен
ного производства. От того, 
насколько капитально под
готовлены предприятия, уч
реждения, школы.' больни
цы. жилые дома к зиме, во 
многом зависит настроение 
людей, их отношение к тру
ду. Подготовка народного 
хозяйства к зиме имеет 
экономическое, социальное 
и политическое значение. 
Это своеобразный оселок, 
на котором проверяются ру
ководящие кадры на зре
лость. чуткость к запросам 
людей, умение по-деловому 
заботиться об условиях 
тртда и быта.

Партийные, советские, 
хозяйственные организации 
области провели в этом на
правлении большую работу. 
Проверка показала. что 
объединения- «Контур»,
Сибкабель, заводы ГПЗ-5, 
манометровый, режущих 
инструментов, электромеха
нический, радиотехниче
ский. многие предприятия 
объединений Томскнефть, 
Томскнефтегазгеология, ву
зы; школы, колхозы и сов
хозы вовремя и добротно 
подготовились к работе в 
зимних условиях. Это стало 
возможным там, где подго
товка к зиме началась ран
ней весной, велась строго 
по плану, под партийным-и 
хозяйственным контролем.

Но, к сожалению. и в, 
этом году немало фактов 
безответственного отноше
ния к нуждам и заботам 
людей, связанных с пере-’ 
ходо.м предприятий, органи
заций, коммунального хо
зяйства на зимние условия.

Первые морозы в конце 
сентября и начале октября 
выявили многое из того, 
что не было своевременно 
сделано по подготовке к зи
ме. Это касается прежде 
всего обеспечения населен
ных пунктов топливом, го
товности отопительных си
стем. Сообщенйями с мест 
и проверками установлены 
многочисленные, факты, ко
гда в холодное время не 
хватало или совсем отсутст
вовало тепло в жилых до
мах, детских учреждениях, 
больницах. школах. тех
никумах. В ряде районов, в 
частности, в Парабельском. 
Томском, в городе Томске 
выявились последствия не
качественно проведенного 
ремонта школ. Оказались 
не подготовленными для 
приема тепла теплосети бо
лее 20 процентов потребите
лей. Не завершен ремонт 
общежитий в вахтовом по
селке Пионерный, жилого 
фонда в, поселках лесозаго
товителей. В ряде мест не
благополучно с подвозом 
топлива ' — угля и дров, 
школы, медицинские учреж

дения, дома культуры, биб
лиотеки лишь наполовину 
обеспечены дровами. Надо 
во что бы то ни стало до на
ступления холодов в октяб
ре обеспечить все населен
ные пункты дровами и уг
лем в объеме полной по
требности на зиму. В этом 
году следует покончить с 
негодной практикой, когда 
магазины потребкооперации, 
Томсклесурса не отаплива
лись в течение зимы.

Нельзя мириться с тем, 
что многие помещения не 
утеплены. Надо проверить 
все здания, особенно жилые 
дома, общежития, застек
лить окна, закрыть все ще
ли уплотнителем, утеплить 
двери. . За это должны 
взяться райисполкомы, жи
лищные управления и отде
лы, сами жители в каждом 
доме.

Следует обратить внима
ние на утепление производ
ственных помещений, не до
пускать простудных забо
леваний работающих, тща
тельно подготовить к зиме, 
оборудовать новые бытовые 
помещения. . Особенно ' это 
касается строительных ор
ганизаций. Надо навести 
порядок на базах и скла
дах.

Особое значение имеет 
бесперебойная работа пред
приятий, повседневно обе
спечивающих людей. Речь 
идет о пассажирском тран
спорте, хлебопекарной, мо
лочной и мясной промыш
ленности.

С л а б о  п о д г о т о в л е 
ны к зиме многие строя
щиеся объекты. Не закон
чены работы на пиковой 
резервной котельной, име
ющей важное значение для 
отопления Томска. Не ре
шены многие вопросы обес
печения теплом базы строй
индустрии, площадки мета
нола, очистных сооружений 
нефтехимкомбината.

Ответственный период 
сейчас на селе. Удалось 
приостановить спад произ
водства молока, вызванный 
снижением продуктивности 
из-за внезапных морозов. 
Сейчас главное внимание 
сельскохозяйственных орга
нов, предприятий и строи
тельных организаций дол
жно быть направлено на 
ускорение строительства 
кормоцехов и вшд их в эк
сплуатацию в “ближайшее 
время. Очень важно подго
товить к зиме сельские до
роги, выведенные из строя 
осенней распутицей.

Особое внимание обра
щалось на пожароопасное 
состояние ряда объектов з 
Томске и области, необхо
димость неукоснительного 
выполнения требований по
жарной безопасности.

Зима —i пора лыжного и 
конькобежного спорта, но 
далеко не все готово к зим
нему спортивному сезону 
на лыжных . базах, хоккей
ных площадках. Пора 
иметь календарный план 
соревнований в коллекти
вах, районах, городах. Пред
стоящий зимний сезон дол
жен развить и закрепить 
массовость в лыжном спор
те. сделать его всеобщим.

От успешного решения 
вопросов подготовки к зи
ме зависят взаимоотноше
ния руководителей и рабо
чих, специалистов, укрепле
ние связей партийных орга
низаций с трудящимися. 
Надо воспользоваться спол
на наступившими теплыми 
днями и сделать все необ
ходимое, чтобы люди не 
испытывали зимой лише
ний, работали и жили в 
нормальных условиях. Ус
пех определит личная про
верка хода работ по благо
устройству и подготовке к 
зиме, постоянный контроль 
за работой хозяйственного 
аппарата в этом направле
нии. А право партийных ор
ганизаций по контролю 
деятельности администра
ции, подчеркивалось на со
вещании, — это обязан
ность партийных комитетов.

Трудящиеся Советского Союза! Выше знамя
*

социалистического соревнования!
Выполним и перевыполним задания пятилетки! 
Работать эффективно й качественно—наш пат

риотический долг!
(Из Призывов ЦК КПСС к 64-й ■годовщине Великой 

Октябрьской социалистической революции).

1 Г Е Р 
О С Е Н Н Е Й  
С Т Р А Д Ы
Минула уборочная пора, 

отмеченная дружной, само
отверженной работой сель
ских и городских трудовых 
коллективов. ’

Особо отличились полево
ды и механизаторы двух чение всей 
районов — Асиновского и кампании: 
Первомайского. Асиновцы, 
инициаторы областного со
ревнования за организован
ное и качественное заверше
ние комплекса осенних ра-

кома И. Е. Обеднин, предсе
датель райкома профсоюза 
Н. Я. Герасимов, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. А. Фе
доров) районы.

Эти районы награждены 
почетными грамотами обко
ма КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

Среди уборочно-транспорт
ных комплексов победителя
ми стали коллективы, хоро
шо знакомые читателям по 
газетным сообщениям: они
уверенно лидировали в те- 

летне-осенней

бот. первыми закончили расимов):

колхоза «1 Мая» Перво
майского района (начальник 
комплекса А., Н. Алянин): 

совхоза «Комсомолец» Аси- 
новсхого района (Н. В. Ге-

уоорку зерновых, выполни
ли план вспашки зяби, здесь 
наибольшее количество под
готовленных под урожай 
будущего года семян -зерно
вых культур I и II классов 
— 80 процентов.

Хозяйства Первомайского 
района получили самый 
высокий урожай зерновых 
и неплохо ведут работы, 
предусмотренный’ октябрь
ским графиком.

Постановлением бюро об
кома КПСС, исполкома об
ластного Совета народных 
депутатов, президиума обл- 
совпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ признаны победите
лями в социалистическом 
соревновании на уборке 

.урожая 1981 года Аеинов- 
ский (секретарь горкома 
КПСС А. Д. Колтыков, пред
седатель горисполкома В. А. 
Никитенко, начальник уп
равления сельского хозяйст
ва горисполкома А. В. Кор
нев. секретарь горкома

совхоза имени 50-Летия 
СССР Томского района 
(А. К. Винтер);

колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района (Ф. И. Визнер);

колхоза «Гигант» Шегар- 
ского района (М. С, Лаптев);

совхоза «Таежный» Бак- 
чарскогп района (В. Я. Ко
вал ьчу к);

совхоза «Кривогоеинскнй»
КпивошеинскФб района
(С. И. Морару);

совхоза «Северный» Чаин- 
ского района (Д. Д. Зиб- 
зеев).

Эти коллективы награж
дены дипломами обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
и денежными премиями в 
сумме 700—1.000 рублей.

Принято предложение обл
потребсоюза и обкома проф
союза работников, сельского 
хозяйства о продаже пере
довикам производства — по-

ВЛКСМ В. В. Малаховский) белителям соревнования на 
и Первомайский (секретарь уборке урожая легковых ав-
райкома КПСС А. Н. Соко
лов, председатель райиспол
кома А. Ф. Курафеев, на
чальник управления сель
ского хозяйства райиспол-

томооилеи, мотоциклов и 
других товаров повышенно
го спроса, им выделены пу
тевки в дома отдыха и ту
ристические поездки.

П О Ч Е Р К

ПЕРЕДОВИКОВ
Животноводы совхоза

^Светлый» задают тон в 
районном социалистическом 
соревновании. Они успешно 
отравились с годовой про» 
граммой производства и 
продажи молока государст
ву. Вместо 320 тонн пЬ пла
ну за три квартала его сда
но на заготовительный, 
пункт 408 тонн. Особенно 
отличилась молодая доярка 
В. В. Иванова, которая вы
полнила уже свое годовое 
социалистическое обязатель
ство, получив от каждой ко
ровы своей группы по 3.456 
килограммов молока. Спра
вилась с годовым заданием 
и А. А. Иванова — на ее 
счету 3.150 килограммов. 
Близка к выполнению обя
зательства Р. А. Егорова.

Заканчивается в районе 
ударный декадник по 
вспашке зяби. По праву в 
числе лучших в районе на
зывают механизатора от- 
кормсрвхоза А. М. Крайс- 
мана. Он 'ва" десять дней 
позже многих механизато
ров приступил к вспашке 
зяби, но сейчас занимает в 
районе второе место,

Делом отвечают на ини
циативу асиновцев о свое
временной .и качественной 
подготовке сельскохозяйст
венной техники к полевой 
кампании следующего года 
трактористы бригады Н. А. 
Кольцова Из совхоза «Дуб
ровский». Они своевременно 
завершили полевые работы 
и сейчас развернули ремонт 
техники. Готовы вся посев
ная и почвообрабатывающая 
техника, а также 4 зерно
вых комбайна из 10. Осталь
ные будут подготовлены к 
7 ноября.

А. ГОВИНСКИЙ.
Кожевниковский район.

Украсили-  праздник
К своему профессионалы Построены нынче и вве- ков, В. И. Васьков, В. С. 

ному празднику труженики дены в эксплуатацию ас- Васильев, В. Г. Юрин, И. И. 
полей it ферм совхоза «Си- фальтированная площадка Пеннер.
биряк» Томского района (зерноток), две силосные Руководители совхоза вы- 
пришли со значительным траншеи на 2.000 тонн каж- разили особую благодар- 
ростом производства сель- дая, кормоцех, произведен ность присутствовавшим на 
скохозяйственной продук- необходимый ремонт живот- празднике представителям 
ции. новодческих помещений, ос- шефского предприятия —

Девятимесячный план по воены выделенные средства Самусьской РЭБ флота. 
сдаче молока государству на строительство жилья. В труднейших условиях
выполнен на десять дней В праздничном выпуске засушливого лета шефы 
раньше срока. Производство стенгазеты, вывешенной в оказали сельчанам большую 
мяса увеличилось на 295 совхозном клубе, названы помощь. Только за один суб
центнеров, »<то составляет передовики производства: ботник они заготовили 240 
116 процентов к уровню А. Г. Галенда, намолотив- тонн силоса, 
прошлого года. ший 4.226 центнеров зерна, Как и подобает, шефы

Совхоз успешно закончил доярка В. Н. Майер, кото- приняли активное участие 
уборку кормовых культур, рая за девять месяцев на- в празднике. Коллектив До- 
Полноетью заскирдована со- доила по 2.692 килограмма ма кз'льтуры Самусьской 
лома. Зябь под урожай бу- молока от коровы. На РЭБ дал концерт художе- 
дущего года вспахана на 85 вспашке зяби отличился ственной самодеятельности 
процентов. Все зерновые тракторист В. С. Музейник. в празднично убранном сов- 
комбайны прошли ремонт й Он вспахал 266 гектаров. В хозном клубе, 
поставлены на линейку го- полеводстве показывают 
товности. .К весне уже гото- образцы труда., и высокоэф- 
вы почвообрабатывающие и фе'ктивного использования 
посевные машины. техники также С. С. Маслю-

Д. РАГОЗИН,
директор Дома культу
ры Самусьской РЭБ 

флота.

Т О М С К И Е

Т О В И Т Е Л И

Я Е С О З  А Г О -  

С О  РЕВ Н У Ю Т С Я
О Д  Д Е В И З О М

«ГОДОВОЙ П Л А Н -К  7 НОЯБРЯ!»
ЗАВЕРШАЯ СЕЗОН
* БЛИЗИТСЯ К ЗАВЕРШЕНИЮ ВАХТОВЫЙ CE3Qtf. К 
НАЧАЛУ ОКТЯБРЯ НА ДАЛЬНИХ ДЕЛЯНАХ ДОБЫТО 
I МИЛЛИОН 301 ТЫСЯЧА КУБОМЕТРОВ, ЧТО НА 50 
ТЫСЯЧ БОЛЬШЕ ЗАПЛАНИРОВАННОГО. О РАБОТЕ 
ВАХТОВИКОВ РАССКАЗЫВАЕТ СТАРШИЙ ИНЖЕНЕР 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОТДЕЛА ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ТОМЛЕСПРОМ Н. В. ФАТЕЕВ.

В сентябре наиболее ус- звать наиболее отличив- 
тойчиво трудились коллек- шиеся вахтовые дружины, 
тивы вахт Каргасокского Наибольший объем ^заготов- 
лесогаромышленного комби- ленной и разделанной древе- 
ната, Чаииского леспромхо- сины у вахтовиков Чаин- 
за, которые вели заготовку ского леспромхоза. Брига- 
и разделку древесины. На ды А. Ф. Александровича и 
участках, где укладывали П. П, Ларькина сумели за- 
древесину в запас, выпол- готовить почти сто тысяч 
нили намеченное бригады кубометров. Около 99 тысяч 
вахт Четь Новотегульдетско- разделано. Без малого де- 
го леспромхоза. Тунуш То- сять тысяч кубометров 
турского лесопромышленно- сверх плана разделано на 
го комбината, Нюрса Чаин- - вахте Пылькарамо Карга 
ского и Чижапка Парабель- сокекого лесопромышленно- 
ского леспромхозов. го комбината, более пяти

Но в целом дела в сентяб- тысяч кубометров каждая 
ре шли все же хуже, чем в записали на свой сверхпла- 
летние месяцы. Большое новый счет коллективы 
отставание допустили вах-, участков Колбинка Пара
ты Кеть Ергайского, Север- вельского леспромхоза и 
ная Аслановского леспром- Зубреково Тогурскогд лесо- 
хозов. В результате участ- промышленного комбината, 
ки с полным циклом работ На вахтах со штабелевкой 
недовыполнили месячный Л€са среди наиболее отли- 
план на две тысячи кубо- пившихся Немагин Бор Ин- 
метров, а вот на вахтах, где гузетского, Батуринская
древесину укладывали в за- Лайского, Четь Новотегуль- 
пас, долг более 19 тысяч. И детского леспромхозов, 
лишь хороший задел с на- g  октябре значительная 
чала года позволил пока часть участков прекращает 
идти с опережением графи- работу однако намечено 

...... разделать за месяц 28 ты
сяч кубометров, а уложить 
в запас 95 тысяч. Думается, 
что есть возможность пере
крыть отставание на шта
белевке и закончить вахто
вый сезон с опережением 
принятых обязательств.

Н. ФАТЕЕВ.

ка. Однако общий успех до
стигнут за счет более рит
мичной заботы участков с 
разделкой древесины. Шта
белевка же идет нынче зна
чительно хуже, чем в прош
лые сезоны. При плане 619 
тысяч уложено ( в запас 
лишь 588 тысяч кубометров.

Хотелось бы сегодня на-

У С П Е Х  ТОМСКИХ ЛЕСОВОДОВ
Кудровское лесничество 

Томского лесхоза располо
жено неподалеку о т , поселг 
ка Копылово в бывшей де
ревушке Шушпановке. В 
поселке лесников (живет и 
трудится дружный коллек-

ным показателям. ’ Сегодня 
деревообработка ведется 
здесь в две смены.

Успешная работа во мно
гом 'зависит от руководите
ля. И в этом отношении 
лесничий Владимир Илла

тив. Люди заняты заготов- рионович Терещенко об
ком и разделкой древесины, 
но прежде всего — охраной 
леса, пополнением его бо-

разец для специалистов лес
хоза. В лесном хозяйстве 
он работает i более десяти

гатств. Досрочно закончили лет. С его приходом дела в
лесоводы план десятой пя
тилетки, и нынче они одни 
из первых в” управлении 
лесного хозяйства. Сто гек-

лесничестве пошли в гору, 
коллектив занимает класс
ные места ...в соревновании 
лесоводов лесхоза, и управ-

таров хвойных пород поса- ления.
дили в самые благоприят
ные сроки. В августе закон
чена прополка молодняка, и 
теперь стройные ряды де
ревьев радуют глаз. К свое
му профессиональному

Поддержав призыв карга- 
сокских лесозаготовителей, 
рабочие Кудровското лесни
чества решили досрочно вы
полнить план первого года 
пятилетки/ И такому кол-

празднику кудровцы выпол- лективу по плечу многое.
нили задание девяти меся
цев по всем производствен-

Г. КРИВОЩЕКОВ. ’
Томский лесхоз/

П Л Ю С  1 7  Т Ы С Я Ч
Бригады Ю. К. Ушакова Подсчитала свои возмож- 

и С. X. Бахтеева, коллектив ности и наша бригада. Дела 
нашего комбината недавно за девять месяцев обстоят 
обратились с призывом ко совсем не плохо. Сверх пла- 
всем лесозаготовителям об- на заготовили почти 17 ты- 
ласти — выполнить годовой сяч кубометров. При годо- 
план к 7 ноября, досроч- вам обязательстве 85 тысяч 
но завершить обязательства имеем более 78 тысяч кубо
первого года пятилетки, метров. Так что постараем-
Движение ударников под
хвачено работниками лес
ной отрасли, в нем участву
ет большинство бригад, 
транспортных комплексов, 
экипажей.

ся встать в один ряд с пе
редовиками.

В. ОПАНАСЮК, 
бригадир укрупненной 
лесосечной бригады
Каргасокского лесопро
мышленного комбината.

У м е л ы е
р у к и

Подведены итоги соревно
вания машинистов валочно- 
пакетирующих машин пред
приятий объединения Том- 
леспром за сентябрь и с 
начала года. По северной 
зоне леспромхозов лучши
ми стали трое механизато
ров. Это А. И. Шипко из 
Парабельского, В. Н. Быст
ров и Н. А. Филимонов из 
Аслановского леспромхозов, 
У победителя—Алексея Ива
новича Шипко выработка за 
смену составила 395 кубо
метров, за месяц — 5.934.
По южной зоне большого 
успеха добился В. С. Кисе
лев из Аргат-Юльского лес
промхоза — 5.880 кубомет
ров.

Неплохо поработали ма
шинисты ЛП-19 двухсмен
ных экипажей Н. Ф. Пчел
ки и В. И. Михайленко, 
братья Иван и Владимир 
Имшинецкие, Н. Г. Мисник 
и молодой механизатор 
Иван Будкевич из Комсо
мольского леспромхоза.
Превзошли в сентябре ру
беж четырех тысяч кубомет
ров А. М. Филимонов, Н. А. 
Абатуров из Аслановского, 
А. В. Манаев из Катайгин- 
ского леспромхозов.

По итогам девяти меся
цев впереди уверенно идет
A. М. Филимонов из Асла
новского леспромхоза. На 
его счету более 33,8 тысячи 
кубометров. Тридцатитысяч
ный рубеж удалось превзой
ти еще только Н. В. Чайке 
из Степановки. Свыше 31 
тысячи 'на счету двухсмен
ных экипажей из Комсо
мольска в составе Н. Ф. 
Пчелки и В. И. Михайлен
ко, Н. Г. Мисника и Ивана 
Будкевича. Эти машинисты, 
а также братья Имшинец
кие идут впереди в сорев
новании двухсменных эки
пажей.

Среди операторов ЛП-18 
впереди по результатам 
сентября И. Шибинский из 
Катайги, В. Погорецкий и
B. Мурзин, стрелевавшие за 
месяц более 3,5 тысячи ку
бометров. Более трех тысяч 
на счету еще восьми меха
низаторов с разных пред
приятий объединения.

Неплохие результаты ме
ханизаторов южной зоны. 
Здесь впереди И. Гальчик 
из Комсомольского, Н. Ку
лиш из Асиновского, В. Чер
нов и Р. Губайдулин из Ар
гат-Юльского леспромхозов.

С нацала года по-прежне
му впереди Ю.. Стариков из 
Ингузетского леспромхоза 
и А. Кирюшкин с Каргасок
ского лесопромышленного 
комбината. Высокие резуль
таты у В. Леонтьева из Па
рабельского, И. Ваковского 
из Катайгинского леспром
хозов и Н. Емельянова с 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината.

Всего за девять месяцев 
добыто с помощью машин 
более 760 тысяч кубометров 
при плане 650 тысяч. Стре- 
левано почти 1 миллион 
585 тысяч кубометров, что 
больше намеченного на 85 
тысяч.

Т. САННИКОВА,
инженер отдела внедре
ния новой техники объ-. 

единения Томлеспром.

В Каргасонский район А. П. 
Веклнч приехал с Унраины. 
Хотел посмотреть поближе, ка
кая она — Сибирь. Давно за
кончился срок договора, с ко
торым прибыл он по оргнабо- 
ру. Девять лет Александр Пав
лович добросовестно работает 
водителем лесовоза на Сан- 
гальском лесопункте Каргасон- 
ского лесопромышленного ком
бината. Здесь стал коммунис
том, учится заочно в леео- 
техннкуме. Находит время н 
для акт/*зной общественной 
работы, исполняя обязанности 
председателя группы народно
го контроля.

Фото В. Кровелыцнкова. 
Каргасонский район.

О с т р ы й  

с и г н а л

Весной перед коллекти
вом , домостроительного ком
бината была поставлена за
дача: сдать в октябре в эк
сплуатацию пятиэтажный 
дом в Кисловке (централь
ная усадьба). И строители 
ДСК предприняли нужные 
меры. Сюда направлены 
две бригады отделочников, 
одну из которых возглавля
ет Герой Социалистиче
ского Труда М> Б. Сиротки
на. И, как заявил на пла
нерке начальник ДСК Е. А. 
Калугин, 5—7 ноября дом 
можно будет сдавать.

Но, чтобы строители ДСК 
смогли своевременно отра-

СОВХОЗ «ЧЕРНОРЕЧЕНСКИЙ»: iiiiiiiiiiiiisiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiumiiiiEiiimiiiiiuiiiitiiiiiiniiEmiiiiiiiiiuin,

П у т а н и ц а  перед сдачей
портовать о выполнении 
задачи, массу сдаточных 
работ должны перед этим 
выполнить другие органи
зации. Так, Томскому участ
ку Сибстальконетрукции 
еще до 1 августа надо было 
изготовить и смонтировать 
300-кубовый бак на водона
порную башню. (Кстати, во
да требуется как для строи
тельных, так и для эксплуа
тационных , нужд уже не 
первый месяц). Однако, что
бы установить этот бак, не 
предпринималось даже по
пыток. Представители Сиб- 
стальконструкции перестали 
появляться и в штабе. В

результате на строительстве 
дома сложилась довольно 
тревожная обстановка.

И не на одно?л доме. Сры
ваются сроки пуска ком
плекса очистных сооруже
ний, Хотя работ здесь оста
лось немного, но царит та
кая П5»ганица, из которой 
трудно выбраться. На этом 
объекте занято пять строи- 
тельных организаций объе
динения Союзтомскмелио- 
рация: ПМК-2 — генподряд
чик и субподрядчики — 
СПМК-12, СУ-19, управле
ние механизации и ПМК-З. 
Они меньше .работают, чем 
мешают друг другу. И все 
увязли в недоделках.

Спецмехколонна № 12
должна монтировать обору
дование, но она не может 
этого делать: не закончены 
строительная часть и отде
лочные работы...

Управление механизации 
никак • не справится с пла
нировкой и уборкой строи
тельного мусора...

Осложнилось дело с по
дачей тепла. Котлы получе
ны, но строительство самой 
котельной коллективом
ПМК-2 еще не завершено. 
Правда, поступило указание 
перепроектировать котель
ную с угля ’ на газо-мазут
ное топливо, а пока для

обеспечения теплом объек
тов пускового сельхозком- 
плекса построить времен
ную. Объединению «Томич» 
поручено организовать экс
плуатационную службу, за
везти топливо, но оно дер
жится в стороне. И если да
же мелиораторы запустят 
котельную, эксплуатировать 
ее некому.

Неизвестно .также, кто бу
дет обслуживать детсад на 
140 мест (строила * ПМК-2), 
который должен вступить в 
строй вместе с 90-квартир
ным домом.

Кроме того, все эти рабо
ты сдерживает институт 
Томскгипроводхоз, который 
затянул изготовление про
ектной документации по 
газораспределительной стан
ции и газопроводу... (Вы
дать эту документацию на

до было до 1 сентября).
Таким образом, на завер* 

шающем этапе строитель
ства образовалось немало 
тупиков, порожденных без
ответственностью и неорга
низованностью. Очень боль
шой объем работ выполни
ла и генподрядная ПМК-2, 
а вот на финише получился 
разлад.

Строительство нового сов
хоза «Чернореченекий» при
равнено к особо важным 
сельско х о з я й с т в е н н ы м  
стройкам области. И дело 
чести всех строителей—бы
стро выйти из «лабиринта» 
межведомственных неувя
зок, Выход ясен: нужно з 
срок и качественно выпол
нять порученное дело. Нуж* 
на ударная работа.

Е. СТАРИКОВ, 
директор Томсксовхоз-.

водетроя.

/
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О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

ИНИЦИАТИВА СИЛЬНА 

ПОДДЕРЖКОЙ
В ЕДИНСТВЕ ДЕЙСТВИИ — СИЛА 

КОММУНИСТОВ ПАРТИЙНОЙ ГРУППЫ  
БРИГАДЫ  М. СИРОТКИНОЙ С ДОМОСТРО
ИТЕЛЬНОГО КОМ БИНАТА

На улице Елизаровых 
возведен огромный корпус 
де вятиэта жного жилого до
ма. Сейчас здесь идут от
делочные работы. В числе 
других этим занята . и 
бригада, возглавляемая,. Г с  
роем Социалистического 
Труда м. Сироткиной. _ , ,

Коллектив, , ,, известный, 
славящийся умением орга
низовать труд, добиваться 
замечательных результатов. 
Отделочники.- одними из 
первых в Томске .откликну
лись на призыв ..москвичей 
развернуть социалистиче
ское соревнование за вы
полнение плана первого го
да пятилетки к 64-й годов
щине Великого Октября. С 
таким высоким обязатель
ством справились досрочно 
— еще два месяца назад.

Этот факт , был приведен 
в отчетном дркддде . парт
групорга Г. Струженковой. 
Успехи бригады, отметила 
она, обеспечены тем, что 
коммунисты стали боевым 
ядром коллектива. Было не
мало трудностей, есть они и 
сейчас. Но в том-то и сила 
коммунистов, что они. пере
страиваясь с учетом требо
ваний дня, всегда сосредо
точивались на Самом важ
ном, искали1 и находили ре
зервы для наилучшей орга
низации труда. С- -понима
нием относились все члены 
бригады к мероприятиям 
партгруппы. Привлекали на
пористость, "  уверенность 
коммунистов в достижении 
поставленных целей, Луч
шие тянулись к . партийцам. 
Еще два-три года цазад в 
группе было всего несколь
ко коммунистов — сейчас 
их десять-.——-——--------------

Десять единомышленников, 
людей беспокойных, не-Днсе- 
лающих застаиваться, борю
щихся за новое, передовое. 
Эти качества проявились и 
на отчетно-выборном пар
тийном собрании. Каждый 
выступающий отдавал долж
ное успехам и мог бы рас
сказать о многом сделанном. 
Но успехи оценивались как 
само собой разумеющееся — 
иного коллектив не пред
ставляет, г л а в н о е  же  
внимание сосредоточивалось 
на неиспользованных воз
можностях, на том,' что еще 
мешает двигаться ' вперед. 
Критический тон доклада 
был поддержан коммуни
стами.

М. Сироткина, бригадир:
— Много было сделано в 

отчетный период. Но не все
го добились. Вот факты. На
чали внедрять бригадный 
подряд, есть договоры с 
администрацией по . каждо
му объекту. Однако не еда
ли ни одного дома согласно 
условиям подряда.

Заключаем договоры на 
социалистическое' соревнова
ние с другими. Коллектива
ми, но постройком ни' разу 
по-настоящему не Подвел 
итоги. Чаще судим., 'о ре
зультатах работы по наря
дам. Даже доски показате
лей чет.

Руководители стали «сте
сняться» появляться на 
стройке, беседовать с людь
ми. Пробегут вокруг дома и 
решение примут: к такому- 

то числу дом сдать. Даже 
мастера отсиживаются в 
бытовках.

Бригадиру приходится 
превращаться в вьгбивалу. 
Не всегда вовремя привезут 
нужные материалы. Вот и 
сидим по нескольку часов 
без дела. А  потом просим в 
помощь людей с городских 
предприятий.

В. Королева, руководитель 
поста качества:
. — Гарантировать хорошее 

качество не всегда удается. 
Сейчас, например, шпаклев
ка, как вода, раствор с 
камушками, краска таких 
цветов, что. и смотреть не 
хочется.

Последовательность работ 
не соблюдается. Заходим в 
дом первыми, отделываем, а 
после идут .сантехники, 
электрики, все перековы
ряют. Опять за ними заде
лываем. Какое уж тут каче
ство!

В. Байгулова, профгруп
орг:

— Очень мешает неготов
ность объектов. Порой ни 
подъехать, ни подойти, про
стых мостков не бывает. 
Как потаскаешь краску или 
другой материал — нама
ешься.

За этими замечаниями 
серьезные пробелы в орга
низации производства и 
труда отделочников. Комму
нистов группы не устраива
ет нежелание руководителей 
СУ-16 (хотя хороших речей 
на этот счет произнесено 
немало) основательно, как 
того требуют решения XXVI 
съезда КПСС, взяться за 
внедрение бригадного под
ряда. Технически грамотно, 
экономически обоснованно 
взяться и подкрепить орга
низаторской деятельностью 
всех служб и руководите
лей ДСК.

Случилось так, что ини
циатива снизу есть, стрем
ление бригад работать по- 
новому постоянно, но недо
стает деловитости хозяйст
венных руководителей, за
интересованного внимания к 
добрым починам. Бригаду 
уже не устраивают достиг
нутые результаты. Она на
строена двигаться 'дальше. 
В докладе и выступлениях 
обосновывались возмож
ность и необходимость уг
лубления бригадного хоз
расчета. Единым было мне
ние о том, что наибольший 
эффект принесет создание 
укрупненных сквозных кол
лективов, которые бы объе
динили не только отделоч
ников, но и электриков, 
сантехников и рабочих дру
гих специальностей. Такое 
объединение сил позволит 
избежать существующей не
организованности на строй
ках.

Каждый выступающий го
ворил, что при такой орта 
нйЗ'ации труда можно с 
бдйьшей отдачей бороться 
за экономию материалов, 
энергии, наладить истинный 
учет. Сейчас же, когда нет 
четкого выполнения условий 
договора на подряд, такой 
учет невозможен, а потому 
его по сути дела и нет. Ус
ловия бригадного подряда 
не соблюдались. Коллектив 
нередко перебрасывают с 
объекта на объект. При 
этом делается ставка на то, 
что он справится с задани
ем в любых трудных ситуа
циях. Действительно, это 
так. Бригада М. Сироткиной 
еще никогда не подводила, 
справлялась с заданиями, и, 
как правило, досрочно. Но 
какой ценой? Разве подсчи
таешь потери материальные, 
да и моральные издержки? 
Разве при таком положении 
учтешь истинные затраты 
труда и материалов?

Вызвало недоумение вы
ступление на собрании сек
ретаря парторганизации 
СУ-16 А. Мухортова. При
знав критику справедливой, 
он тем. не менее больше 
оправдывался. По его сло
вам, итоги соревнования 
подводятся регулярно, и о 
них можно узнать из доски 
показателей. Но ведь не об 
этом вели речь коммуни
сты. Они ратовали за дей
ственную гласность трудово
го соперничества, публичное 
подведение его итогов, орга
низацию встреч между со
ревнующимися. За обобще
ние и пропаганду передово
го опыта, обмен мнениями. 
Неприемлема ссылка А. Му
хортова и на трудности, 
связанные с реконструкци
ей ДСК. Этим не объяснишь 
плохое качество материа
лов, неудовлетворительную 
подготовку объектов к рабо
те, скажем, тех же отделоч
ников. Лишь нерасторопно
стью, а если быть точным, 
равнодушием руководите
лей СУ можно объяснить 
никуда не годную организа
цию питания отделочников. 
Когда они работали в по
селке Светлом, приходилось 
питаться тем, что захватят 
из дому. Не раз критикова
лись руководители управле
ния и, -за то, что бытовые 
помещения не бывают гото
вы к приходу отделочников, 
но из критики не сделаны 
выводы, и вновь приходит
ся коммунистам констатиро
вать серьезные пробелы в 
организации труда.

Трудности, с которыми 
сталкивается бригада М. Си
роткиной, вызваны не объ
ективными причинами. Они 
от невнимания со стороны 
руководителей управления и 
ДСК. При таком отношении 
едва ли можно по-настоя
щему внедрить бригадный 
подряд и двигаться дальше, 
о чем мечтают отделочники. 
Добрая инициатива сильна 
поддержкой не на словах, а 
на деле.

Как сообщил редакции се
кретарь парткома ДСК 
В. Демарчук, итоги собра
ния коммунистов бригады 
М. Сироткиной обсуждены 
на заседании партийного ко
митета. Выработаны меро
приятия по выполнению 
высказанных критических 
замечаний и предложений. 
Теперь все' будет зависеть 
от безотлагательного и эф
фективного претворения их 
в жизнь.

Г. КАЧУШКИН.

П Л А  Н Ы — Д  О  С  Р О  Ч Н О !
Широко развернулось со

циалистическое соревнова
ние тружеников Цовокорот- 
кинского отделения совхоза 
«Чажемтовский» Когшашев- 
скйго района в первом 1 го

ду новой пятилетки. Живот
новоды увеличивают произ
водство продукции. За во
семь месяцев надои молока 
в сравнении с прошлогод
ним уровнем выросли на 
58 килограммов и состави

ли более 2.100 килограммов 
на корову. Растут и при
весы скота.

Отмечая эти достижения, 
коммунисты отделения на 
отчетно-выборном собрании 
приняли решение досрочно 
выполнить планы производ
ства и продажи государству 
продукции животноводства.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 октября 1981 года

ОЧЕРЕДНОЙ ЕДИНЫЙ 
ПОЛИТДЕНЬ, СОСТОЯВ
ШИЙСЯ В МИНУВШИЙ 
ЧЕТВЕРГ, БЫЛ ПОСВЯ
ЩЕН ТЕМЕ «ВЫПОЛНЕ
НИЕ' ПЛАНОВ СТРОИ
ТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ,
ОБЪЕКТОВ СОЦКУЛЬТ
БЫТА, БЕРЕЖНОЕ ОТ
НОШЕНИЕ К ЖИЛОМУ 
ФОНДУ — ВАЖНАЯ 
СОЦИАЛЬНО - ЭКОНО
МИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА, 
ЗАБОТА ВСЕХ ТРУДЯ
ЩИХСЯ ОБЛАСТИ».

Е Д И Н Ы М  

П О Л И Т Д  Е  Н  Ь

В О П Р О С  З А Д А Н .  
Ч Т О  И З М Е Н И Л О С Ь ?

О Б Р А Т Н А Я  С В Я З Ь
Накануне единого полит- 

дня в парткоме Асиновското 
лесопромышленного комби
ната состоялась идеологиче
ская планерка. Каждый из 
присутствующих на ней по
литинформаторов уже знал, 
в каком коллективе должен 
провести встречу, заранее 
готовился к ней. Секретарь 
парткома Нина Иосифовна 
Жибинова напомнила:

— Единый политдень дол-' 
жен начаться с четкого от
света на вопросы, заданные 
в прошлый раз. Давайте 
уточним, что решено за это 
время, какие меры приняты 
по предложениям, прось
бам, жалобам трудящихся.

В парткоме сложилась 
хорошая практика — не ос
тавлять без внимания ни 
один вопрос, поднятый на 
политдне слушателями. А 
вопросы задаются самые 
разные, нередко сложные, 
касающиеся всех сфер 
жизни не только предприя
тия, но и района, области, 
страны. Чтобы исчерпываю
ще ответить на них, полит
информатор должен обла
дать глубокими знаниями, 
точными фактами, уметь их 
анализировать во взаимо
связи явлений. Партком не
мало делает для того, чтобы 
его актив был политически 
и экономически грамотным, 
располагал самыми широки
ми сведениями о полояСёнии

дел на предприятии, в це
хах.

Обычно на встречу с тем 
или иным коллективом на
правляется пропагандист, 
который пользуется там ав
торитетом, хорошо знает 
производство, людей, какие- 
то «болевые» точки и уже 
заранее может предвидеть 
тот самый острый вопрос.

Коммунисты комбината 
принимают самое активное 
участие в решении вопро
сов, поднимаемых на полит- 
днях. Радует то, что люди 
приходят не просто послу
шать очередную политин
формацию, а проявляют ис
креннюю заинтересован
ность в состоянии дел, их 
по-хозяйски беспокоят непо
ладки, расточительное отно
шение к государственному 
добру. Об этом горячо и 
взволнованно говорят слу
шатели на встречах. Дума
ется, что такое деловое об
суждение проблем не слу
чайно. Ведь каждый из вы
ступающих знает: слова его 
прозвучат не впустую, будут 
приняты все возможные ме
ры и положение исправит
ся.

Уверенность эта базирует
ся на многих примерах. На 
одном из политдней речь 
шла об экономном исполь
зовании материальных ре
сурсов. В цехе домостроения 
эта тема вызвала широкий

резонанс. Вот поднялся с 
места ветеран труда станоч
ник Г. Г. Гаврилов. Рабо
чий прямо указал на недо
статки.

— Для изготовления тары, 
— говорил он, — поступают 
заготовки с большими до
пусками. Их - приходится 
дополнительно обрабаты
вать. Это приводит к солид
ным потерям древесины. К 
тому же двигатели работают 
с большим напряжением, 
быстрее вы'ходят из строя. 
Налицо и перерасход энер
гии.

Замечание рабочего вы
звало решение провести до
скональную проверку всей 
работы цеха. Коллектив 
числится на хорошем сче\ 
ту, многие здесь трудятся 
без бракера, с личным клей
мом. Но использование 
сырья низкое. Не всегда 
требовательно относились в 
цехе к раскрою древесины, 
плохо следили за этим 
технологи. Теперь положе
ние во многом изменилось. 
За последние две недели не 
было случая, чтобы заготов
ки не соответствовали стан
дартам.

В одном из выступлений 
на политдне прозвучала 
обеспокоенность судьбой су
венирного участка. В ’ по
следнее время руководство 
комбината почти забыло о 
нем. Конечно, на фоне всей

производственной . деятель
ности ■ предприятия участок 
теряется, по объему выпу
щенной продукции занимает 
последнее место. Но его су
вениры, особенно сделанные 
из бересты, пользуются 
большим спросом покупате
лей. Невнимание админи
страции комбината сказа
лось сразу же: с участка 
начали уходить люди, не 
выполнялся план. Нынче 
забыли даже вовремя заго
товить бересту. Вот об этом 
и говорили на политдне ра
бочие. Критика была при
знана справедливой. За ме
сяц положение улучшилось, 
проявлена забота о кадрах 
участка. Правда, пока туе
сов из бересты покупатели 
не увидят. До следующего 
лета участок будет выпус
кать только деревянные 
резные изделия. Но теперь 
его работа под контролем.

Еще пример. Рабочие ука
зали на неэкономное ис
пользование пара, необходи
мого для производства дре
весноволокнистых плит. ТЭС 
его нередко выпускает впу
стую, так как один из це
хов, занятых производством 
ДВП, лихорадит, здесь пока 
не отлажено оборудование.

Многое сейчас сделано 
специалистами предприятия 
для более ритмичной рабо
ты цеха. Проблема эта не
простая и потребует еще 
немалых забот и затрат. Но 
главное в этой ситуации — 
неравнодушие людей, конеч
но, понимающих, что цех 
находится в стадии станов
ления, но вместе с . тем ви
дящих и просчеты, которых 
можно при хозяйском под
ходе избежать.

Большинство из «острых» 
вопросов теряет свою ост
роту немедленно, стоит 
только оперативно и внима
тельно разобраться в ситуа
ции. Отчего возникают кон
фликты? Нередко к ним 
ведет неправильное пове
дение руководителя, его не
желание объяснить людям 
свои решения, подчас и 
верные. Это и порождает

всякого рода пересуды. На
до сказать, что партком в 
таких олучаях разъясняет 
руководителю его ошибку, 
поправляет. Бывает, что и 
строго наказывает. В том 
случае, если нарушены нор
мы партийного руководства, 
этика отношений с коллек
тивом.

Люди остро реагируют на 
несправедливость и непоря
дочность, особенно если она 
допущена со стороны руко
водства. Напряженная об
становка возникла, напри
мер, в цехе лесопиления. 
Этому коллективу за хоро
шие показатели в труде бы
ла предоставлена возмож
ность приобрести дефицит
ные товары, среди них — 
ковры. Не учитывая мнения 
цехкома, начальник цеха и 
его заместитель решили за
брать ковры себе. Это стало 
поводом для возмущения, 
отсюда и возник гневный 
вопрос о неправильном рас
пределении на предприятии 
дефицита. На второй же 
день с руководителями цеха 
состоялся в парткоме не
лицеприятный разговор. За 
недостойное поведение ви
новным ооъязлен строгий 
выговор с занесением в 
учетную карточку.

В проведении политдней 
на Асиновском лесопромыш
ленном комбинате стало 
уже правилом не только го
ворить об успехах и дости
жениях, но и откровенно 
обсуждать затруднения, не
использованные возможно
сти, допущенные ошибки, 
совместно искать пути их 
исправления. Все это прино
сит несомненную пользу, 
благотворно сказывается на 
жизни коллектива.

...Очередной единый по
литдень на комбинате на
чался, как всегда, с отве
тов на вопросы. О том, ка
кие меры приняты по пред
ложениям, высказанным 
слушателями на прошлом 
политдне, доложил главный 
инженер предприятия А. М. 
Русан.

Н. МАСКИНА.

Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь  П Р О Ш Е Л  ВО В С Е Х  Р А Й О Н А Х  О Б Л А С Т И  

НА В Ы С О К О М  ИДЕЙНОМ УРОВНЕ, АКТИВНО И О Р Г А Н И З О В А Н Н О
ЗЫРЯНСКОЕ. Организо

ванное проведение единого 
политдня было обеспечено 
проведением накануне рай
комом КПСС инструктажа 
докладчиков и политинфор
маторов. Перед ними выс
тупил первый секретарь 
райкома партии И. Э. Вельт- 
мандер. Был заслушан от
чет двух докладчиков рай
кома КПСС — заведующего 
орготделом райкома Н. А. 
Иванова и прокурора райо
на А. В. Ишанина. Ответы 
на вопросы, заданные тру
дящимися на предыдущем 
едином политдне, проком
ментировал заведующий рай- 
комхозом В. А. Ложников.

Единый политдень прошел 
активно. В нем приняло 
участие 38 докладчиков рай
кома КПСС, 78 политин

форматоров, более 90 руко
водителей районного звена, 
предприятий и учреждений. 
Первый секретарь райкома 
КПСС И. Э. Вельтмандер 
выступил на Богословской 
свинотоварной ферме кол
хоза им. XXII съезда КПСС, 
второй секретарь райкома 
А. А. Юрлов — на молоч
нотоварной ферме колхоза 
«Сибиряк», секретарь рай
кома Н. С. Евланов — на 
лесоучастке, председатель 
райисполкома В. М. Ювчен- 
ко — на Шиняевской МТФ.

Одиннадцать вопросов, за
данных трудящимися, пос
тавлены на контроль рай
комом партии.

ТЕГУ-ЛЬДЕТ. Мероприятия 
единого политдня состоя
лись в 76 коллективах рай

она. Первый секретарь рай
кома КПСС В. Н. Тимошен
ко встретился в этот день с 
коллективом райкомхоза. В 
деятельности служб, от ко
торых зависят настроение, 
быт людей, было отмечено 
немало пробелов. Райком- 
хоз и другие бытовые служ
бы систематически не вы
полняют план, много пре
тензий к качеству строи
тельства и ремонта жилого 
фонда. Особенно много не
достатков в работе РСУ-9.

На этой встрече и в дру
гих организациях трудя
щиеся подвергли справед
ливой критике работу по 
благоустройству райцентра, 
снабжение населения строи
тельными материалами, ряд 
других недостатков в рабо
те различных хозяйствен

ных подразделений. В Бай- 
далинском отделении совхо
за «Тегульдетский» состоял
ся вечер вопросов и отве
тов.

СТРЕЖЕВОЙ. 12 лекторов 
горкома партии, 31 доклад
чик районного комитета, 
49 хозяйственных' руково
дителей, более 70 секрета
рей партийных организаций 
приняли участие в едином 
политдне. Первый секре
тарь горкома КПСС В. И. 
Зоркальцев встретился в 
этот день с ва'хтовиками 
поселка Пионерного. Второй 
секретарь. горкома В. П. 
Мангазеев ■ выступил в 
СУ-965, секретарь горкома 
Е. В. Дмитриев — на авиа
предприятии. На контроль 
горкома поставлено до двух

десятков вопросов и пред
ложений трудящихся.

ПАРАБЕЛЬ. Здесь были 
активны специалисты. В 
совхозе «Нарымский» выс
тупили директор хозяйства 
Ю. Н. Степанов, главный 
экономист хозяйства Г. Н. 
Степнова, а также пред
седатель сельского Совета 
В. С. Мартемьянов и другие 
руководители.

Первый секретарь райко
ма КПСС А. Г. Конюх выс
тупил в совхозе «Старицын- 
ский».

ПОДГОРНОЕ. Единый по,- 
литдень прошел почти в 
ста коллективах района. 
Наиболее оживленный раз
говор состоялся в Леботер- 
ском, Чемондаевском и 
Усть-Бакчарском отделениях 
совхоза «Коломинский».

В этом году земледельцы 
Асиновского района первы
ми в области закончили 
уборку зерновых и выступи
ли с инициативой в крат
чайшие сроки закончить 
все полевые работы. Этот 
почин был подхвачен тру
жениками всех районов об
ласти.

В совхозе «Новиковский» 
в намеченные сроки вспа
хана зябь, засыпаны семе
на, солома убрана с полей.

НА СНИМКЕ: механизи
рованное звено по уборке 
соломы совхоза «Новиков
ский», отлично сработавшее 
в этом году (слева направо): 
Л. Бугреев/ С. Ростенец, 
В. Гегель, И. Тидэ, В. Тру
нов и управляющий цент
ральным отделением А. Шин- 
кевич.

Фото Е. Лисицына.

ПОРОШКОВАЯ
«МЕЛЬНИЦА»
Она предназначена для 

производства металлических 
порошков и пущена в эк
сплуатацию на ленинград
ском заводе «Инструмент». 
Агрегат рассчитан на пере
работку стальной стружки. 
Сорок килограммов продук
ции в час — такова произ
водительность установки, 
созданной совместно с уче
ными института «Механ- 
обр». Сейчас создается ме
ханизированная линия из 
нескольких подобных меха
низмов, которые полностью 
обеспечат потребности пред
приятия в сырье.

(ТАСС).

Х Р О Н И К А
ПАРТИЙНОЙ
Ж И З Н И

Воспитание кадров —  
главная забота

Пятый пленум Зырянско
го райкома КПСС обсудил 
задачи районной партийной 
организации пр дальнейше
му улучшению идейно- 
нравственного воспитания, 
кадров в свете требований! 
XXVI съезда КПСС.

Масштабные задачи, по
ставленные съездом, под
черкивалось на пленуме, 
требуют от партийных ор
ганизаций воспитания кад
ров в духе высокой ответ
ственности за порученное 
дело, идейной их закалки.. 
Этим вопросам уделяет 
большое внимание бюро 
райкома КПСС. Рассмотре
ны работа с кадрами в. рай
онном управлении сельского 
хозяйства, СПТУ-6, состоя
ние подготовки механиза
торских кадров и другие

>твететвенное отношение 
порученному делу ярко 
•явилось в период летне- 
инего комплекса сельхоз- 
•от. Заготовлено больше 
:на грубых и сочных 
шов, растет поголовье 
та, его продуктивность, 
гличивается продажа го

сударству продукции живот
новодства'. Особенно успеш
но работают труженики 
колхозов «Сибиряк», имени 
В. Кингисеппа, откормсов- 
хоза. На пленуме отмеча
лась деловитость таких ру
ководителей. как председа
тель колхоза «Сибиряк» 
Ф. И. Визнер, управляю
щий межрайонным объеди
нением Сельхозхимия В. Н. 
Гиацинтов, главный врач 
райбольницы В. И. Догонов- 
ский, и других.

Однако руководители ря
да хозяйств (колхозов .име
ни Жданова, имени К. Марк
са.. имени Кирова) допуска
ют серьезные недостатки в 
организации производства, 

..слабо участвуют в воспита
нии кадров. Многие руково
дители среднего звена не 
имеют специального образо
вания. Неудовлетворительно 
готовятся кадры механиза
торов —- их недостает до 
600 человек.

Пленум уделил большое 
внимание совершенствова
нию проверки исполнения 
принятых решений, разви
тию критики и самокрити
ки, дальнейшему улучше
нию. марксистско-ленинско
го образования кадров.

* * *
С такой же повесткой 

дня состоялись пленумы 
Парасельского и Первомай
ского райкомов, Колпашев- 
ского горкома партии.

Первые школы
Состоялся семинар руко

водителей и преподавателей 
школ молодого коммуниста. 
Перед ними 'с лекциями и 
докладами выступили уче
ные томских вузов и ответ
ственные работники аппара
та обкома КПСС. Освеща
лись вопросы партийного 
строительства и методика 
изучения программных до
кументов партии. Эти шко
лы в системе марксистско- 
ленинского образования соз
даются впервые в соответ
ствии с постановлением ЦК 
КПСС «О дальнейшем со
вершенствовании партийной 
учебы в свете решений 
XXVI съезда КПСС».

Октябрь —  месяц 
большой учебы

Начался учебный год в 
университете марксизма- 
ленинизма обкома КПСС. 
3 октября прошли первые 
занятия в филиалах уни
верситета в городах Колпа- 
шеве и Асине. Открылся и 
межвузовский филиал, слу
шателями которого являют
ся преподаватели; ученые, 
работники трех вузов: меди
цинского, автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники, педагоги
ческого. Первые занятия про
шли и в других вузовских

филиалах. С 12 октября на
чалась сессия первого кур
са заочного отделения уни
верситета марксизма-лени
низма. Его слушатели — 
партийно - хозяйственный и 
идеологический актив шест
надцати районов области.

Новые плакаты
Для пропагандистов ком

сомольской политучебы ме
тодический совет Дома по
литического просвещения 
обкома КПСС подготовил се
рию плакатов по курсу «Ос
новы коммунистической мо
рали».

Юбилей газеты
26 октября исполняется 

30 лет многотиражной газе
те «Подшипник». В трудные' 
послевоенные годы газета 
активно участвовала в фор
мировании и сплочении кол
лектива, широко пропаган
дировала опыт стахановско
го движения. В последую
щие пятилетки. «Подшип
ник» выступал организато
ром движения за досрочное 
выполнение государствен
ных планов. Сейчас газета 
подшипникового завода уде
ляет большое внимание по
вышению качества продук
ции, совершенствованию ор
ганизации труда, налажи
ванию. ритмичной работы 
цехов.

С к о л ь к о  п р о б л е м
К ИТОГАМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО Г О Д А

Е СЛИ вспомнить, как 
нынче менялись прог
нозы и виды на уро

жай, и сопоставить с тем, 
что уже в закромах, вспом
нить, как на редкость друж
но кипела работа у сель
чан и горожан, занятых 
сбором овощей, то невольно 
приходят слова благодарно
сти и восхищения. Славен 
труд на земле, в котором 
соединились страсть следо
пыта и ум инженера!

При нынешней 'засухе 
еще месяц назад в это труд
но верилось, но сегодня 
фйкт: на полях Томского 
района получен хороший 
урожай овощей и отгружено 
их значительно больше пла
на (а ведь этот план по су
ществу областной). Для мор
кови и ка-пусты пришлось 
даже искать дополнитель
ные адреса сбыта.

А вот картофеля недо
брали. При всей переменчи
вости погодных условий — 
от самых благоприятных до 
экстремальных — в послед
ние годы наблюдается од
на'тенденция: планы по ово
щам выполняются и пере
выполняются, а по картофе
лю нет. Так сложилась 
для объединения «Томич» 
минувшая пятилетка, так 
началась и следующая. Зна
чит, дело не в погоде, а в 
чем-то глубже.

Три совхоза — «Степа- 
новский», им.. 50-детия СССР

и Томское ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко — получили уро
жай картофеля за 200 цент
неров с гектара, или вдвое 
больше, чем в среднем по 
району. Для последнего хо
зяйства такой показатель 
можно считать нормой, вто
рое занимается картофелем 
первый год, а в «Степанов- 
ском», где уровень земледе
лия гарантирует устойчивое 
производство, оно поднялось 
до рекордной отметки. 214 
центнеров клубней дал каж
дый гектар, а если добавить 
ранний урожай с его ориен
тацией на летний рынок, то 
все 240—250! Степановцы, 
победители Всесоюзного со
ревнования в десятой пяти
летке, удивительно удачли
вы и теперь. К двум пла
нам овощей они привыкли, 
но вырастить столько же 
картофеля — такое впер
вые.

Наша газета не раз обра
щалась к опыту здешних 
картофелеводов, тека как 
будто исчерпана. Добротные 
семена, культура обработки

поля, бригадный хозрасчет, 
опытные стабильные кадры 
механизаторов — чего еще... 
Но профессия сегодняшне
го земледельца тем и хоро
ша, что постоянно обогаща
ется мудростью нашего ве
ка, омолодившего село инду
стриализацией, новыми ме- 
тода,ми и формами хозяйст
вования.

— Приезжайте к нам за 
новостями почаще, — сказал 
при встрече тоном преуспе
вающего руководителя ди
ректор совхоза А. Ф- Руден
ко. — Мы же теперь объеди
нились с горплодоовощетор- 
гом. Дела сразу веселей по
шли и у них, и у. нас. 
Стал более ' рациональным 
механизм сбыта, а на базах 
торга прибавилось механи
зации и ускорилась перера
ботка нашей продукции. 
Меньше потерь — вот что 
важно!

Ну, а новости местного 
значения, что «поработали» 
на урожай?

— Еще раз подтверждает
ся истина, что необходимы

пары. Нам прирезали новые 
земли, и треть этих площа
дей мы заняли картофелем. 
Был и чистый пар, а это 
единственная возможность 
хорошо поработать с землей 
в летнее время: ^заправить 
удобрениями, установить по
ливную систему. В совхозе 
к тому же идет реконструк
ция этих сетей. Без полива 
мы уже не мыслим свою 
работу. Где полив — там и 
урожай... Органику теперь 
вносим по 200 тонн на гек
тар, лет на пять достаточ
но такой нормы... И о семе
нах позаботились. В марте 
их перебрали, все подозри
тельные клубни удалили, 
так что никакой заразы 
не было. Выдержали опти
мальную густоту посадки: на 
семенных участках — от 
40 до 60 тысяч всходов, а 
на производственных — от 
30 до 40 тысяч. Чтобы сбе
речь урожай от фитофторы, 
своевременно скосили бот- 
ву.

А теперь сравним степа- 
новский опыт с практикой
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ПЕСНЯ-ДУША НАРОДНАЯ
Наверное, на вопрос этой 

рубрики невозможно отве
тить однозначно. Людей 
всегда интересовала музыка 
в ее многообразном прояви 
лении, и одним из самых 
популярных жанров всегда 
на Руси была песня. Преж
де всего через песню наш 
народ развивал свою нацио
нальную музыкальную
культуру. Все народные 
игрища, связанные с кален
дарными праздниками, бы
ли наполнены песнями. Ли
хие годины войны народ 
переживал с песней. Песня 
помогала в тяжелом труде, 
с песней поднимался народ 
на революционную борьбу 
за свободу, за светлую сча
стливую жизнь. И сколько 
силы, сколько мужества, 
красоты в этих песнях!

Недаром в творчестве вы
дающихся русских и совет
ских композиторов народ
ная песня нашла свое отра
жение. Звучит она в сим
фонической, оперной и ка
мерной музыке Глинки, Бо
родина, Мусоргского, Чай
ковского, Римского-Корсако
ва, Шостаковича, Хренни
кова, Щедрина, Свиридова. 
Настоящий художник-тво
рец видит свое назначение 
в том, чтобы помогать наро
ду жить полнокровной ду
ховной жизнью, укреплять 
и развивать корни нацио
нальной культуры.

Нарбд без национальной 
культуры, без гордости за 
нее был бы безвольной, ли
шенной родной земли мас
сой. Потому и уничтожает 
фашизм прежде всего куль
туру народов. Швыряются в 
огонь костра книги, му
зыкальные народные ин
струменты, отрубаются ру
ки певцу, чтобы молчала 
гитара, чтобы не звучали 
песни, зовущие народ на 
борьбу за свободу. Но сколь
ко раз ни была расстреляна 
песня, она подхватывается 
новыми борцами.

Песни, как и люди, имеют 
свою судьбу. «Интернацио
нал», впервые запетый 
коммунарами Фракции, воз
несся к вершинам победы в 
нашей стране, стал гимном 
партии коммунистов. «Мы 
наш, мы новый мир постро
им!» звучит в рядах
борцов народов стран Азии, 
Африки, Латинской Амери
ки. Песня стала могучим 
оружием борпов за мир во

всем мире, против ожесто
ченной реакции, претив бе
зумных сил войны. «Мы 
все преодолеем», — подни
маются в США грозным 
хором голоса борцов негри
тянского народа за свои 
права. «Дети разных наро
дов, мы мечтою о мире жи
вем. В эти грозные годы 
мы за счастье бороться 
идем» — слова Гимна демо
кратической молодежи ми
ра, созданного советским 
композитором Анатолием 
Новиковым и поэтом Львом 
Ошаниным, звучат на всех 
всемирных фестивалях мо
лодежи и студентов. И пе
ние многотысячного хора 

•удесятеряет духовные силы 
борцов.

Такие песни — неотъемле
мая часть нашей жизни. 
Они помогают нам выра
зить свои чувства любви к 
Родине, к народным героям, 
к прекрасному в человеке. 
Воспитывают • духовный 
эмоциональный мир, влия
ют на формирование нашей 
общей культуры. Укрепляют 
в нас чувство любви и ува
жения к творчеству наро
да, к культуре народов дру
гих стран.

Хоровая песня, в чем ее 
сила? Прежде всего в том, 
что народные авторы или 
композиторы всегда вкла
дывают в нее глубокое по
этическое содержание, гар
монирующее с музыкой. Ко
нечно же, есть хоровые 
произведения шуточного, 
лирического, интимного со
держания. Но и они несут 
в себе мысли и чувства, до
стойные того, чтобы обла
чать их в форму песни, ко
торую слушают и исполня
ют тысячи людей.

В июле нынешнего года 
хоровая капелла универси
тета участвовала в «Празд
нике песни и танца» студен
тов республик Советской 
Прибалтики в Риге. Вось
мой раз собрались студен
ты на этот праздник моло
дости, дружбы, прекрасного 
искусства песни. Семиты
сячный хор студентов Лит
вы, Латвии, Эстонии, Гру
зии, Молдавии, Белоруссии, 
Российской Федерации с 
большим умением, горячо, с 
любовью исполнял песни 
народов нашей многонацио
нальной Родины, молодеж
ные песни. Само участие в 
таком хоре, в таком празд
нике является действенной

формой 'коммунистического 
подхода к делу эстетическо
го воспитания нашей моло
дежи, воспитания в ней 
чувства интернациональной 
дружбы.

Надо сказать, что респуб
ликанские «Праздники пес
ни и танца» в Эстонии и 
Латвии — явление уникаль
ное. Сводные хоры на них, 
составленные из лучших 
коллективов республики, 
насчитывают до двадцати 
пяти тысяч певцов. В тече
ние трех дней праздника 
на певческом поле бывает 
свыше трехсот тысяч слу
шателей. Исполняется му
зыка разнообразная и по 
форме, и по содержанию. 
Но нет здесь места низко
пробной «музыкальной про
дукции». Я был участником 
и слушателем нескольких 
таких праздников и мог 
видеть, какое сильное эмо
циональное воздействие на 
всех присутствующих ока
зывает песня. В 1977 году 
на таком празднике в Риге, 
посвященном 60-летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции,
впервые была исполнена 
песня Раймонда Паулса 
«Моей Отчизне». Когда за
звучала эта песня, все сто 
с лишним тысяч слушате
лей встали и начали подпе
вать хору. Те, кто не знал 
латышского языка, подпева
ли без текста,

А как же быть с той пес
ней, которая сочинена, что
бы только развлекать? 
Имеет ли право она на су
ществование? Конечно, име
ет. Но «делу — время, а 
потехе — час». И еще надо 
помнить, что нет такой му
зыки, а тем более песни, 
которая не воспитывает. Вот 
только что воспитывает? 
Этот вопрос должен быть 
главным в творчестве лю
бого композитора или испол
нителя.

Какой же музыке зву
чать? Можно твердо сказать, 
что не должна звучать без
думная, бездуховная ком
мерческая музыка, далекая 
от прекрасного музыкально
го искусства. .

В. СОТНИКОВ,
художественным руково
дитель капеллы ТГУ,
заслуженный работник 

культуры РСФСР.

Пять веков русской хоровой музыки
В Ленинграде прошел 

первый фестиваль хоровой 
музыки. Пять музыкальных 
вечеров в зале Ленинград
ской академической капел
лы имени Глинки предста
вили слушателям антоло
гию русской хоровой куль
туры с середины XVI века 
до наших дней.

— О том, что русская хо
ровая музыка — как свет
ская, 'так и духовная — 
представляет большую эсте

тическую ценность, свиде
тельствовали Берлиоз, Шу
ман, Лист, Сарти. — гово
рит секретарь Оргкомитета 
фестиваля, ленинградский 
музыковед Александр Бело- 
ненко.

Сегодня русскую хоровую 
музыку изучают во всем 
мире. Ведь она фундамент 
всей русской музыкальной 
культуры.

Социологический опрос, 
проведенный во время фе

стиваля научным центром 
Ленинградской консервато
рии, показал, что сегодня 
ощущается потребность в 
музыке философского пла
на. музыке глубокого обоб
щения.

Музыковеды считают, что 
хоровая музыка — самый 
короткий путь к освоению 
музыкальной культуры. Не
даром она включена в обя
зательную программу обще
образовательных школ
страньь

С. НЕНАШЕВ.
(АПН).

Э ф ф  ект с п е ц и а л и з а ц и и
БРЯНСК. Высокое ма

стерство, звание лучшего 
картофелевода области
вновь подтвердил звеньевой 
совхоза «Баклань» Почеп- 
ского района М. М. Сороко. 
Он выращивал картофель 
на ста гектарах и с каждо
го из них собрал по 320 
центнеров клубней.

Прошлогодний урожай, за 
который звено было удо
стоено вымпела имени 
Юрия Гагарина, превзойден 
на восемьдесят центнеров. 
Экипаж картофелеубороч
ного агрегата М. М. Сороко 
стал и лидером областного 
соревнования механизато
ров. С начала сезона он

накопал две с половиной 
тысячи тонн клубней. Это 
самая высокая выработка в 
области.

Успехи картофелевода — 
результат внедрения в сов
хозе промышленной техно
логии возделывания «второ
го хлеба». Здесь осущест
влена внутрихозяйственная 
специализация картофеле
водства. Вместо мелких 
участков за звеньями те
перь закреплены крупные 
поля, позволившие приме
нить комплексную механи
зацию, высокопроизводи
тельные машины. Картофе
леводы получили возмож
ность вносить на гектар до

ста тонн органики, необхо
димую дозу минеральных 
удобрений.

Совхоз держит тесную 
связь со специалистами на
учно . - иеследоветг ’щеко-гг» 
института картофельного 
хозяйства, по рекоменда
ция?,* которых он берет на 
вооружение новые высоко
урожайные сорта, передо
вые агроприемы. Здесь, на
пример, освоили прогрес
сивный метод посадки 
клубней в предварительно 
нарезанные гребни с одно
временным внесением в 
почву туков, что дает боль
шой эффект.

(ТАСС).
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ОСТАНОВИТЬ ЯДЕРНОЕ БЕЗУМИЕ

О Б С Т А Н О В К А  В Е Г И П Т Е

НЬЮ-ЙОРК. Мировая об
щественность настойчиво 
требует принятия конкрет
ных практических мер для 
предотвращения ядерной 
катастрофы и обуздания 
гонки вооружений. Об этом 
свидетельствуют выступле
ния представителей непра
вительственных организа
ций на заседаниях Подгото
вительного комитета второй 
Специальной сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН по 
разоружению.

Мы все знаем, что вели
чайшая угроза народам все
го мира исходит от расту
щей опасности ядерной "вой
ны, сказал директор Аме
риканского информационно
го центра по военным проб
лемам контр-адмирал в от
ставке Дж. Ларок. Предот
вращение ядерной войны 
должно стать главной" те
мой второй Специальной 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН по разоружению. 
В США в последнее время 
открыто говорят об «огра
ниченной» ядерной войне, о 
«выживании» в ядерной вой
не, о «победе» в ядерной 
схватке, сказал,он. На этот 
счет ни у кого не должно 
быть каких-либо заблуж
дений. Соединенные Штаты 
планируют яДерную войну, 
готовятся к ней и вооружа
ются для нее. Об этом сви
детельствуют объявленные 
недавно в США планы рас

ширения потенциала веде
ния ядерной войны.

По мнению Ларока, уси
лия международного сооб
щества должны быть сосре
доточены прежде всего на 
достижении .. таких целей, 
как прекращение всех ис
пытаний ядерного оружия 
и отказ от применения это
го оружия.

ПАРИЛ£. С резкой крити
кой форсирования натов
ских планов размещения 
на территории ряда запад
ноевропейских стран, в том 
числе ФРГ, новых амери
канских ядерных ракет 
средней дальности выступил 
член президиума правления 
СДПГ Э. Эплер. В интервью 
французской газете «Либе- 
расьон» он подчеркнул, что 
решение НАТО отнюдь не 
способствует укреплению 
. безопасности стран Запад
ной Европы, а, напротив, 
усиливает риск того, что 
они превратятся в ядерные 
мишени в случае возникно
вения конфликта.

Э. Эплер критиковал по
зицию США в этом вопро
се, в частности отношение 
вашингтонской администра
ции к переговорам с Совет-, 
ским Союзом по ракетам 
средней дальности.

Советский Союз, продол
жал он, проявляет готов
ность к серьезным перего
ворам. -Э. Эплер подчеркнул 
необходимость со всей серь
езностью отнестись к со

ветскому предложению об 
установлении моратория на 
размещение в Европе новых 
ракетно-ядерных средств 
средней дальности. «Надо 
было бы согласиться на ус
тановление моратория еще 
год назад», — сказал он,

ТОКИО. Вызовом миролю
бивому человечеству, стре
мящемуся к уничтожению 
ядерного оружия, называет 
орган социалистической пар
тии Японии газета «Сякай 
симпо» решение админист
рации Рейгана о строитель
стве стратегических меж
континентальных баллисти
ческих ракет «М Х» . и ново
го поколения стратегиче
ских бомбардировщиков, 
создании других видов со
временных вооружений. 
«Вместе с большинством 
японского народа, •—• указы
вает газета, — мы высту
паем за ликвидацию ядер
ного оружия и установление 
безъядерных зон, решитель
но осуждаем планы адми
нистрации Р. Рейгана, иду
щей по пути дальнейшего 
наращивания арсеналов
средств массового уничто
жения».

Вашингтон, выдвинувший 
лозунг возрождения «силь
ной Америки», выступает 
с опасной теорией «ограни
ченных» ядерных войн, 
стремится к достижению 
военного превосходства над 
Советским Союзом, пишет 
«Сякай симпо».

Зловещий замысел Вашингтона о производстве ней- 
твонного оружия вызывает протесты у общественности 
Франции. В антивоенное движение включаются различ
ные слои населения страны, все, кому дорог мир.

НА СНИМКЕ: демонстрация протеста против производ
ства нейтронной бомбы в Париже.

Фото В. Шашкова. (Фотохроника ТАСС).
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Победа л евы х  сил
ЛИССАБОН. Убедительной победой левых сил завер

шились досрочные, муниципальные выборы в Лоуреше — 
третьем по численности населения избирательном округе 
Португалии. Избирательный блок Союз за единство на
рода (СЕН), включающий Компартию и португальское 
демократическое движение, завоевал свыше 45 процен
тов голосов и обеспечил себе 5 из 11 мест в муниципа
литете.

СЕН — единственная политическая организация, за 
которую было подано больше голосов, чем на муници
пальных выборах 1979 года. Соцпартия лишилась под
держки 6,5 процента избирателей, а правящая коалиция 
потеря®| 1.5 процента голосов.

С. СТАуОСЕЛЬСКИЙ.

с к а р т о ш к о й
других хозяйств ооъедине- 
ния «Томич», где наиболь
шая концентрация картофе
ля.

Совхоз «Родина».. Здесь 
под «второй хлеб» отведе
но самое большое поле — 
860 гектаров. При плановой 
урожайности 113, по пред
варительным данным, полу
чено 83 центнера. Все поло
жительные факторы, фор
мирующие урожай в совхозе 

. «Степановский», в этом хо
зяйстве имеют как бы знак 
минус. От засухи не уда
лось уйти, потому что по
лив не применяется (по объ
единению из 3.120 гектаров 
картофеля получают влаго- 
заряд немногим более 500). 
Почва здесь плодородная, 
но плотная, требует несколь
ких междурядных обрабо
ток. а механизаторы вынуж
дены были (стояла сушь) не 
спешить и с первой... Посто
янных звеньев, как в «Сте- 
пановском», нет. летом все 
силы переключаются на за
готовку кормов. Органики 
вносится мало, картофель
ное поле совхоза пока не 
стало первоочередным объ
ектом для местного объ
единения Сельхозхимия.

Одно из хранилищ, как

выразился директор совхо
за В. Ю. Брок, сделано по- 
топорному: семена в нем
портятся и дают изнежен
ные всходы. Картофель про
ходит много перевалок, трав
мируется, особенно сильно 
— в сортировальном пунк
те. А битый не соответству
ет стандарту, обесценивает
ся при реализации. На се
мена он не годится.

Не меньше проблем с кар
тошкой у совхоза «Тахтамы- 
шевский», который вошел в 
состав овощеводческого объ
единения только в этом го
ду. Здесь, как и в «Моло
дежном», преобладают су
песчаные ' почвы, вовсе не 
защищающие урожай в за
сушливую пору. На такой 
земле хорошо идут карто
фелеуборочные комбайны. 
Сюда бы орошение да по
больше органики...

•— Органику мы вносим 
только для вида, — сказал 
звеньевой картофелеводов 
И. А. Созинов. — А самое 
главное — не умеем хранить 
семена. Завозим отовсюду, 
больные, несортовые,—лишь 
бы занять площадь.

На эти неурядицы звено 
отреагировало по-своему... 
отказалось от хозрасчетного

подряда: «Что сделали, за
то и получаем. Как раньше. 
Не в наших силах гаранти
ровать урожай...»

Семеноводство картофеля 
остается для многих хо
зяйств камнем преткнове
ния. С концентрацией про
изводства должна была усо
вершенствоваться база под
готовки и хранения семян, 
но этого не произошло. Дав
но ли, кажется, построены 
хранилища в совхозе «Тах- 
тамышевский», а одно уже 
«латают»: сделаны лотки
для отвода дождевой воды, 
решета-короба, чтобы луч
ше продувались бурты. 
«Диву даешься, как проек
тировали его и строили, — 
возмущаются агрономы. — 
Нужна полная реконструк- 1 
ция».

Кое-где к хранилищам 
подступают грунтовые воды, 
и весной стены то «плачут» 
то подмерзают. Средства 
вентиляции не поддержива
ют оптимальный воздушно- 
тепловой режим, В этом де
ле томичи, как они убеди
лись, побывав недавно в 
Тольятти, отстали на много 
лет. Йод боком, что называ
ется, солидная академиче
ская наука, солидные шеф

ствующие предприятия, а 
помощи от них в этом 'деле 
нет.

Толковых инженерных 
решений ждут сортироваль
ные пункты. Смотрятся они 
внушительно и стоили не
малых денег, а технологи
ческая «начинка», конст
рукции больше годятся для 
сортировки гравия, но никак 
не картофеля. Поэтому в 
хозяйствах вынуждены за
кладывать семена, минуя 
эти пункты. Но опять беда: 
вместе с мелкой и средней 
идет крупная фракция, та
кие клубни весной прихо
дится резать. Резка механи
ческая, одна половина клуб
ня остается с ростками, дру
гая — «голая». Таких се
мян набирается до 50 про
центов, значит, опять изре- 
женные всходы, опять недо
бор урожая.

В этом году Томский рай
он значительно расширил ] 
площади под картофелем. 
Кроме семян (их изыскива
ли даже за пределами рай
она). требовались дополни
тельные хранилища, дороги, 
улобоения, но ничего этого 
хозяйства не получили. И 
совхоз им. 50-летия СССР 
отправил свои семена в го
род, а отсутствие дороги в 
совхозе «Тахтамышевский» 
привело к тому, что посад
ки картофеля вновь раз
местили на песке...

Производство ценной про
довольственной культуры не

имеет четкого осюснования 
и в виде строительства 
жилья, без которого не ре
шить кадровую проблему, а 
следовательно, значительно 
не поднять урожайность.

Все взаимосвязано. Упро
щение задачи никогда не 
давало добрых результатов.

В Томском районе реак
ция на проблемы ' картофе
леводства почти минорная:

— Мы и на такой урожай 
не рассчитывали.

(Засуха).
— Обращались, куда сле

дует, но мер пока никаких.
(Развитие производствен

ной базы, реконструкция).
Ответственность руково

дителей района, объедине
ния и хозяйств в этом де
ле должна быть соразмер
ной с капиталовложениями, 
получаемыми от государст
ва. Счет им идет на милли
оны, а отдача? Это не шеф
ская помощь, которая по
рой не взвешивается на ве
сах конкретной экономики.

За исключением немногих 
хозяйств, производство кар
тофеля не прогрессирует по 
всему комплексу агротехни
ческих и технологических 
приемов — от хранения се
мян до размещения поса
док по лучшим предшест
венникам и качества ухода 
за ними.

Ю. ГРИШАЕВ, 
наш спец. корр.

Томский район.

П р о т и в  

военного блока

БРАЗИЛИА. Министр
иностранных дел Бразилии 
Р. Сарайва Геррейру-.. высту
пил против 'замыслов Сое
диненных Щтатов уколотить 
военный альянс в Южной 
Атлантике. > ’«Мы - должны 
етремитьея к укреплению 
доверия по обе стороны Юж
ной Атлантики», — заявил 
министр в интервью газете 
«Фолья ди Снн-11нулу». Он 
отметил, что внешняя поли
тика Бразилии определяется 
ее национальными интере
сами и реальностями сегод
няшнего мира.

«ОДНОРУКИЕ БАНДИТЫ» 
В В О З Д У Х Е
Владельцы авиакомпании 

«Сингапур эйрлайнз» испы
тывают новое средство для 
привлечения пассажиров на 
свои самолеты, совершаю
щие полет по маршруту 
Сингапур — Сан-Франци
ско. Убрав один ряд кресел 
в салоне туристского класса, 
они установили шесть иг
ральных автоматов по типу 
«одноруких бандитов». Не
давно состоялся их дебют. 
Правда, через восемь часов 
автоматы не выдержали на
пряжения и сломались. Это 
не обескуражило их хозяев, 
планирующих привнести 
азарт в полеты еще на 15 
своих самолетах. Отныне 
«однорукие бандиты» будут 
исправно очищать карманы 
и на заоблачных высотах.

КАИР. Несмотря на чрез
вычайные меры безопасно
сти, введенные после убий
ства Садата, в Каире за ми
нувшие сутки произошло 
несколько серьезных инци
дентов. По данным, полу
ченным западными коррес- 
пондентами из местных по
лицейских источников, в 
ночь на воскресенье было 
совершено нападение на ре
зиденцию министра внут
ренних дел АРЕ Исмаила 
в Каирском районе Мухан- 
дисин. Нападавшие обстре
ляли из автоматов охрану 
и скрылись. Несколько ох
ранников убито. Согласно 
этим же источникам, совер
шены нападения на два . ка
ирских полицейских участ
ка. В столичном районе 
Шубра произошло столкно
вение между полицией и 
группой лиц, забаррикади
ровавшихся в одной из ме
четей города.

Орган правящей нацио- 
нал-демократической партии 
Египта газета «Маю» сооб
щила, что во время послед
них вооруженных столкно
вений в городе Асьют было 
убито 54 и ранено свыше 
100 полицейских.

Таким образом, впервые 
официально признано, что 
потери сил безопасности и 
полиции в ходе столкнове
ний с противниками режи
ма в Асьсте были значи
тельно большими, чем -сооб
щалось ранее. Газета пи
шет, что среди противников 
режима имеется много уби
тых и раненых, но не при
водит точные цифры.

НЬЮ-ЙОРК. Корреспон
дент газеты «Нью-Йорк 
тайме» передает из Каира о 
продолжающихся в Египте 
беспорядках. Газета отме
чает, что за последние дни 
только в Каире, было аре
стовано около 250 военно
служащих египетской ар
мии.

ЛОНДОН. Лондонская га
зета «Файнэншл тайме», со
общая о происходящих в 
Египте арестах среди воен
ных и гражданских лиц, 
приходит к выводу, что за
говор имел более глубокие 
корни в стране, чем до сих

пор признано правительст
вом в Каире,

Другая лондонская газета 
— .«Таймс» (указывает, что 
виДимоё отсутствие скорби 
среди египтян в связи со 
смертью Садата вызывает 
у .Запада озабоченность по 
поводу способности нынеш
него правительства отра
зить . угрозу со стороны сил 
оппозиций!

ПАРИЖ.. . Последствия 
.у(й*йст#а' Хаддад „Ат эта те
ма. .былдудд^вцай;'', во вче
рашней -вечерней программе 
новостей французской теле
компании «ТФ'-i». Коммен
татор начал ее с изложения 
сообщения агентства ‘АП о 
нападении на резиденцию 
министра внутренних дёл 
Египта. Был показан ре
портаж, снятьт . на оккупи
рованных Израилем терри
ториях. Корреспондент под
черкнул, что живущие там 
палестинцы далеки’ от того, 
чтобы оплакивать Садата. 
В интервью «ТФ*1» извест
ная палесТйнска.д . 1 общест
венная деятельница -Рамон- 
да Тауиль -заявияа:~«Конеч- 
но, нельзя радоваться чу
жой смерти. Но' люди здесь 
радуются. Повсюду праздну
ют, все поздравляют друг 
друга. Это — конец Кэмп- 
ДэвиДа. Это не ‘ 'реакция на 
смерть человека,--это реак
ция на смерть* режима. Са- 
дат сделал- слишком много 
плохого для арабов».

Корреспондент отметил 
также, что убийство.. .Садата 
усилило в. Израиле. . пози
ции протц^гщкон .возвраще
ния Египту Сицайского по
луострова. Израильтяне, со
общил он, опасаются, что 
X. Мубарак не сумеет ока
зать сопротивление мощно
му давлению арабских 
стран; Было- показано так
же интервью ■ • председателя 
израильского . .парламента, 
который, в ..частности, зая
вил: «Тот.,.факт,, что убий
ство.,осуществили., военные, 
заставляет меня задуматься 
об истода^ этогр. оговора. Я 
боюсь развития ...событий. Я 
думаю, что в Египте будет 
неста(щльньщ_ политический 
режим»... Ф-,

Н е п р и к р ы т ы  й н а  ж  и м
ВАШИНГТОН. Админист

рация Р. Рейгана, встрево
женная развитием событий 
в Египте, с помощью демон
страции своей «военной 
мускулатуры» оказывает на 
египетский народ неприкры
тый нажим, фактически 
грубо вмешивается в- его 
внутренние дела. Это еще раз 
продемонстрировало интер
вью госсекретаря А. Хейга 
телекомпании Эн-би-си, в 
котором он изложил об
ширную программу Вашин
гтона, направленную на 
расширение военного при
сутствия США в Египте и 
на Ближнем Востоке в це
лом.

Хейг не делал секрета из 
того, что эта программа ми
литаристских акций, кото
рая в корне противоречит 
неоднократным заявлениям 
руководителей1 США о необ- 
хозимости проявлять сдер
жанность в международных 
отношениях.' преследует да
леко идущие гегемонистские 
цели Вашингтона на Ближ
нем Востоке. «Мы, — зая
вил госсекретарь, — наме
рены продолжать играть 
руководящую роль в этом 
районе».

Высказывания Хейга сви
детельствуют о. том, что ад
министрация Рейгана пред
принимает попытки грубого 
диктата извне.

«Во время своей поездки 
в Египет Хейг заложил ос
нову для расширения воен
ного присутствия США в 
регионе», — пишет коммен

татор телекомпании - Эй-би- 
си, расценивший ■ -действия 
администрации Рейгана как 
«намерение удержать Еги
пет в орбите США».

НЬЮ-ЙОРК. Израильская 
газета . «Маарив» сообщает 
сегодня._о._ «самой крупной 
за всю. историю; концентра
ции . военно-морских. сил 
США- Х.(§йй®г-°в‘: Египта».. Се
вернее л Александрии, указы
вает, газета, сейчар, курсиру- 
ют авианосец «Нимлц». два 
крейсера и несколько более 
мелких военных кораблей.

АММАН. Радио . Аммана 
передало во всех выпусках 
новостей заявление . прави
тельства СССР. В . передаче 
подчеркивается,, чтр дейст
вия США представляют не
посредственную угрозу на
родам. .Бдижнего "Востока..;, 
"Посде. Убийства " Садата, 

пишет иорданская . газета 
«Д р -Р ай »,^ С оеди н ен н ы е 
Штаты" й Йзраидь предпри
няли эйёргщщдде усилия, 
чтобь гне . „ допустить осво- 
божденйщ. Египта от пут 
империализма и сионизма. 
Эту „це.ль преследовали, в 
частности, интенсивные кон
такты, которые провели го
сударственный секретарь 
США Хейт— и~ израильский 
премьер-министр'” Бегин с 
■египетскими» официальными 
лицами, присутствовавшими 
на похоронах Садата.

Цель таких контактов и 
превентивных мер, подчер
кивает «Ар-Рай», состоит в 
том, чтобы удержать Еги
пет в • рамках ; . кэмп-дэвид- 
ских соглашений.

V .  ■! . .

К.

На проектную мощность —  
досрочно!

Кемеровская область. На юге Западной Си
бири, ...где выявлены . богатейшие запасы энерге
тических и коксующихся углей, многие место
рождения расположены- -ни небольшой глубине. 
Это позволяет вести добычу топлива открытым 
способом с использованием горнотранспортного 
оборудования большой единичной мощности. 
Сейчас на юге Кузбасса работают крупные 
угольные рЬзрезы и обогатительные фабрики. К 

' таким предприятиям относится -новый разрез 
« Сибиргинский».

Среди подготовительных и ̂ добычных экипа
жей, бригад и участков развернулось социали
стическое соревнование за досрочное освоение 
проектной мощности разреза, за сверхплановую 
добычу топлива, -экономное расходование 
средств, материалов, горючего и электроэнергии.

НА СНИМКЕ: новый углепогрузочный ком
плекс разреза « Сибиргинский», оснащенный но
вейшими средствами- автоматики и электроники.

Фото А. Кузярина. : - (Фотохроника ТАСС).

С  Щ Щ ||ЕГЗ р И .

I I  е  з р Щ с д ь т -
Завершающийся судоходный период 

показал, что далёйб не всё водители 
маломерного флота'соблюдают правила 
вождения и меры безопасности на ре
ке. Вот наиболее. .типичные нарушения.

• Управление-'мотолодкой в нетрезвом 
состоянии — ;ЧП: Об Э'гом наверняка 
знают все. Однако рабочие Васюган- 
ской нефтеразведочной экспедиции 
В. Г. Белоусов и Ю. Г. Ильмякин забы
ли эту - непреложную истину.

Пренебрежение правилами сигнали
заций привело к трагедии. В протоке 
Порос неоднократно' оставлялись на 
ночь лодки без огней, близко к судо
вому ходу. Произошло ■ четыре столкно
вения с транспортными судами.

Восемнадцать аварий с маломерными 
судами, в результате которых погиб 21 
человек, произошло- из-за нарушения 
технических правил’ эксплуатации дви
гателя’ "й ошибок судоводителя. Ста
вятся на лодки моторы, мощность ко
торых превышает технические возмож
ности судна, запускаются двигатели с 
включенным реверс-редуктором. Часто 
судоводители отправляются в путь, не 
проверив надежности оборудования.

Нерасчетливое маневрирование, пре
небрежение к окружающей обстановке 
стали причиной аварии и гибели В. Ф. 
Попцова. Лодка «Казанка», которой он 
управлял, наскочила на плот и опроки
нулась. Река не прощает небрежности 
и невнимания.

Б. ВОСТРИКОВ.
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И‘ Е (НЕ CF ЕДСТВЛ I КАРДИОЛОГИИ
14—20 октября в Томске проходит Всесоюзная школа- 

семинар молодых ученых и специалистов по вопросам 
современных инструментальных методов исследования 
в кардиологии. Она организована Академией медицин
ских наук СССР, Центральным Комитетом ВЛКСМ, 
Всесоюзным кардиологическим научным центром АМН 
СССР и его Сибирским филиалом.

О той работе, которая ведется в Томске по теме шко
лы-семинара, мы попросили рассказать профессора Я. С. 
ВАСИЛЬЦЕВА. *

. Организация лечебно-
диагностического процесса и 
профилактики заболеваний 
сегодня ставит,, перед, меди
цинской наукой и техникой 
новые задачи. Одна из них 
— автоматизация диагности
ческого, лечебного, научного 
и управленческого процес
сов.

Традиционные .способы цр-" 
лучения информации о со
стоянии'здоровья . человека, 
течении заболевания, эффек
тивности-' лечебных меропри
ятий и, накбйец,' управле
ний лечебна-диагностиче
ским и „науд.ным процессом, 
уже не дают необходимого 
эффекта. ^Помочь в реше
ний этой проблемы может 
только новая отрасль зна
ния — информатика. Меди
кам она может обеспечить 
высокие скорости" сбора, пе
редачи, обработки и выдачи 
данных,_ _ причем в форме, 
удобной' ДЛЯ -НИХ.' *

В этой работе не” обойтись 
без первичных преобразова
телей информйцЩ, ”от че

ловека как биообъекта. Для 
определения различных па
раметров, характеризующих, 
состояние системы кровооб-" 
ращения, и проведения дру
гих исследований нужны ав
томатические анализаторы, 
(компьютеры). Наглядным 
показателем эффективности 
такйх аппаратов может слу
жить следующий пример. 
Исследование центрального 
кровообращения методом 
разведения индикатора за
нимает у двух медицинских 
работников . не менее трех 
часов. При этом на расчет, 
записанной кривой с пере
несением ее на полулога
рифмическую бумагу ухо
дит 70 процентов времени. 
Автоматизация этого про
цесса может сократить вре
мя исследования в 100 раз 
и более.

Томские ученые, инжене
ры промышленных предпри
ятий и врачи имеют опыт, 
совместной, работы по раз
работке и внедрению в ме

дицинскую практику, прибо
ров,, позволяющих широко 
применять неинвазивные ме- 

* годы исследования организ
ма. то есть такие методы, 
которые обходятся без вве
дения инструментов в тка
ни и органы (электрокар
диография, фонокардиогра
фия, реоплетизмография и 
другие). Ученые отделения 
неотложной кардиологии 
Сибирского филиала -Всесо- 

. юзного кардиологического 
научного центра АМН. СССР 

, совместно с инженерами от
дела конструкторского бюро 
радиотехнического завода 
создали полуавтоматический 
прибор для определения объ
емной скорости кровотока. 
Совместно со специалистами 
НИИ электромеханики раз
рабатывается компьютер, ко
торый на основе реоплетиз- 
мографии будет давать на 
цифровом табло информа
цию о весьма важных па
раметрах кровообращения. 
Совместно с ТПИ и НИИ 
электромеханики создается 
многоканальный усилитель 
для медицинских целей.

Большую работу по соз
данию приборов для авто
матического управления 
ритмом сердца проводит 
отделение электрокардиости
муляции (руководитель про
фессор , В. В. Пекарский). В 
сотрудничестве с инжене
рами ТИАСУРа и специа
листами из города Кирове-. 
Чепецка созданы приборы

для одновременного .приме
нения электрической стиму
ляции сердца и вспомога
тельного кровообращения.

В наши дни широкое раз
витие получают автоматиче
ские информационные сис
темы (АИС) для медктфя- 
ских учреждений в соста
ве одной или нескольких 
малых и мини-ЭВМ. Успехи 
ученых в области киберне
тики, вычислительной и из
мерительной техники позво
лили выработать общие 
принципы и методы сбора, 
хранения, обработки, пере
дачи и выдачи информации 
и соединить воедино процес
сы, связанные с трудоемки
ми расчетами. Созданы мо
дели отдельных систем или 
их фрагментов, способные 
управлять лечебно-диагно
стическим процессом.

АИ С, освобождает людей 
от выполнения большого 
числа непроизводительных 
операций, информирует о 
состоянии жизненно важ
ных функций организма у 
тяжелобольных или о ве
роятности надвигающейся 
угрозы для жизни у боль
ного инфарктом миокарда, 
напоминает о сроках вы
полнения важных лечебных 
мероприятий. Вся эта ин
формация может тотчас, 
воспроизводиться на экра
нах дисплеев, а также» на 
бумаге.

Отделение неотложной кар

диологии Сибирского фили
ала ВКНЦ АМН СССР при
нимает участие в создании 
АИС, призванных значи
тельно повысить уровень 
лечебно-диагностических ме
роприятий и улучшить сох
ранность функции сердца 
после перенесенного ост-рого 
инфаркта миокарда. Для 
этих целей в отделении 
установлена малая ЭВМ 
«Электроника 100-25'». Раз
работку и изготовление бло
ков сопряжения регистриру
ющей аппаратуры с ЭВМ 
провели Сибирский физико- 
технический институт и НИИ 
электронной интроскопии. 
Прошли " первые пробные 
исследования.

Для участников. школы- 
семинара открыта выставка 
медицинских приборов, соз
данных в научных . и учеб
ных заведениях и на пред
приятиях Томска.

Обмен опытом по сов
местной работе врачей и 
специалистов вузов, научных 
учреждений и промышлен
ных предприятий будет 
способствовать скорейшей 
реализации постановлений 
партии и правительства об 
улучшении медицинского 
обслуживания населения.

Я. ВАСИЛЬЦЕВ, 
руководитель отделения 
неотложной кардиологии 
Сибирского филиала 
ВКНЦ АМН СССР, про

фессор.

К СОРОКАЛЕТИЮ  БИТВЫ ПО Д МОСКВОЙ

НАСЛЕДНИКИ Л Е Г Е Н Д А Р Н О Й  ПАНФИЛОВСКОЙ
Воины Гвардейского мо

тострелкового Краснозна
менного полка Гвардейской 
мотострелковой Режицкой 
ордена Ленина Краснозна
менной ордена Суворова 
дивизии имени Героя Со
ветского Союза генерал- 
майора И. В. Панфилова го
товятся к знаменательной 
дате — 40-летию победы 
под Москвой. Громкую сла
ву завоевало соединение, 
датой рождения которого 
стало, лето 1941 года, а ме
стом рождения — город А л
ма-Ата. Первым команди
ром был военком Киргиз
ской ССР генерал-майор 
Иван Васильевич Панфи

лов. • .
В первых числах октября 

дивизия заняла оборони
тельные рубежи на подсту
пах к столице нашей Ро
дины. Противник рвался к 
Москве кратчайшим путем 
— по Волоколамскому шос
се. Яростный натиск пяти 
фашистских дивизий в те
чение 17 дней сдерживали 
панфиловцы. 16 ноября у 
разъезда Дубосеково 28 бой
цов во главе с политруком 
Василием Клочковым совер, 
шили подвиг, ставший ле
гендой, — приняли на себя 
удар пятидесяти танков. 
Они погибли, не дав пройти 
врагу.

Одной из первых в Крас* 
ной Армии дивизия удо
стоена гвардейского звания. 
За героизм и мужество, 
проявленные в годы войны, 
34 панфиловца удостоены 
звания Героя Советского 
Союза, более 15 тысяч на
граждено орденами и меда
лями.

НА СНИМКЕ; тяжело в 
ученье — легко в бою! Это
му суворовскому правилу 
•следуют воины части. В 
обстановке, приближенной 
к боевой, — так называются 
тактические занятия в по
ле.

Фото Г. Куляева.
(Фотохроника ТАСС).

АНОНС

«ТО В АРИ Щ  КИНО»
Во Дворце зрелищ и спор

та.. состоится очередная встре
ча с известными' 'Мастерами 
советского экрана' ;я театра
лизованном представлении 
«Товарищ Кино»- (поста
новка народного артиста 
РСФСР Ю, Левицкого). 
Участники кинбпразднйка — 
артисты разных 'поколений, 
яркое творчество- которых 
являет живые страницы; .ис
тории отечественного кине
матографа.

Народный ’ артист СССР, 
Герой Социалистического 
Труда Н. Крючков на' про
тяжении сорока' с 1 лишним 
лет работы в кино сыграл 
несчетное -количество экран
ных героев. В памяти' зри
телей хорошо сохранились 
образы, созданные им на ру
беже 30—40-х ‘ годов. Это 
Клцм Ярко в музыкальной 
кинокомедии", • выдающегося 
советского _ кинорежиссера 
И. Пырьева - «Трактористы», 
секретарь горкома комсомо
ла Андрей Сазонов в кино
ленте С... Герасимова.. -«.Ком
сомольск». Луконин в филь
ме. «Парень из нашего .горо
да?). по одноименной, пьесе 
К, Симонова.

Из множества работ 
Н. Крючкова последних лет, 
отличающихся неповтори
мостью характеров, можно 
назвать старого заводского 
мастера Панченко- в филь
ме «Особо важное задание», 
кузнеца "в фильме «Цыган
ское ечастьЕ».'

Томичи встретятся и с 
народной артисткой СССР 
Н. Мордюковой? ■ Еще буду
чи студенткой В НТКа: она 
сьгтрала роль Ульяны Гро
мовой, одной из отважных 
героинь подпольной Органи
зации. Краснодона «МбЛодая 
гвардия». Эмоциональная 
щедрость, внутренняя цель
ность. женской натуры' — 
черты, которые -наШли свое-; 
воплощение во многих ко
лоритных образах, создан-. 
ных знаменитой актрисой.

Роли обаятельных лириче
ских героинь, занимали п’ер- 
вую половущу .. творческого 
пути народной. артистки 
СССР Л. Смирновой. Роль

Смайды в фильме «У  них 
есть Родина» была удостоена 
Государственной премии. Но
вые грани своего дарования 
талантливая актриса откры
ла как бы неожиданно, пе
рейдя к ролям характерного 
и комедийного планов. Осо
бенно здесь выделяются 
бойкая Сваха из «Женитьбы 
Бальзаминова», Мария Алек
сандровна («Дядюшкин сон»), 
Дуська . («Деревенский де
тектив»).

Образы женщин, полных 
духовного богатства, испол
ненных внутреннего ,благо
родства, населяют художни
ческий мир народной ар
тистки Грузинской ССР 
А. Шенгелая. Первой пре
мии Всесоюзного кинофес
тиваля актриса была удо
стоена за роль Татьяны Ла
риной в фильме-опере «Ев
гений Онегин».

В преддверии встречи с 
удивительно талантливой 
Н. Гундаревой достаточно, 
наверное, лишь вспомнить 
ее героиню из киноленты 
«Сладкая женщина» — на
столько остро был схвачен 
характер и ярко передан 
образ женщины, поплатив
шейся глубоким одиночест
вом за бездуховность и ник
чемность избранного ею 
жизненного пути..

Интересной, надо полагать, 
будет встреча с заслужен
ным артистом РСФСР 
О. Анофриевым, мастером, 
преимущественно комедий
ных ролей в лентах «Сек
рет красоты», «За витриной 
универмага», \ «Девушка с 
гитарой» и многих других. 
О. Анофриев, как правило, 
сам создает тексты и музы
ку песен к кинофильмам, 
зачастую сам их исполняет.

В предстоящем кино- 
празднике примут также 
участие народный артист 
РСФСР, известный спор
тивный комментатор Н. Озе
ров, заслуженные артисты 
РСФСР С. Никоненко, Е, Ва
сильева, В. Мальченко и дру
гие мастера сцены и кино
экрана.в. м о н а с т ы р с к и й .

ЧТО МОЖЕТ РОБОТ?
Такого пассажира между

народный аэропорт Ньюарка 
(США) видел впервые. Побол
тав с пассажирами. Дав на 
чай швейцару н отпустив па-л 
ру комплиментов буфетчице,
184-сантиметровый робот из 
алюминия и фибергласа, 
мигая лампочкамй на голове, 
направился к . массе, где - взял 
два билета первого класса до 
Майами: Окончательно поко
рил пассажиров его разгрвор 
с контролером «Вы очарова
тельны, — сказал он женщи
не, — и навсегда останетесь 
в моей памяти. Говору это от 
всего своего главного‘ тран
зистора, так как, души У меня, 
нет».

Вскоре он занял место в са
молете. Рядом с ним сел Ро
берт Дорник, оператор робота 
«Сико» —• так’ звали необыч
ного пассажира. «Сико» — 
один из четырех роботов, соз
данных компанией «Интер
нэшнл роботикс инкорпорей- 
тед». Стоимость каждого из 
них — .250 тысяч долларов.
Эти автоматы прежде всего 
предназначены для использо
вания в научно-исследователь
ских лабораториях. Например,

они могут работать с вредны
ми химическими препаратами. 
Но время от времени в целях 
дополнительного заработка 
корпорация посылает своих 
«питомцев* участвовать в зре
лищных мероприятиях, орга
низуемых различными пар
тиями. профсоюзами, органи
зациями. На одну из таких 
встреч и направлялся «Сико».

Роботы путешествуют с опе
ратором, в одежде которого 
скрыты кнопки для передачи 
90 команд, в’ том числе о ходь
бе, движениях рук и головы. 
«Говорит» робот при помощи 
магнитофонных записей. Но 
оператор может и непосред
ственно передавать звуки в 
его компьютер через свой ми
ни-микрофон. Его речь, прохо
дя через синтезатор, преобра
зуется в речь автомата. На 
непосвященных зрителей это 
всегда производит сильное 
впечатление. В Ньюарке один 
пассажир кругами ходил во
круг «Сико», бормоча: «Я это
го не понимаю». «Не расстраи
вайтесь, — сказал «Сико». —- 
Я тоже не все понимаю в лю- 
дях*.

(АПН).

ПОПРАВКА
Б нашей газете 13 октября 

на первой странице, в под
борке «Экран гласности» вме
сто ошибочно набранной фра
зы «Томский электроламповый

завод» следует читать «Томский 
электромеханический».

Редакция пр-иносит свои из
винения читателям.

шжштСП О РТ I СП О РТ
ФУТБОЛ

« М А Н О М Е Т Р »

Р А Д У Е Т
После матча, проведенно

го «Манометром» ка своем 
поле, где он в упорной борь
бе одолел одного из лидеров 
-зоны — команду «Ангары» 
(1:0), прошло три тура. В 
двух из них — в Нижнем 
Тагиле с «Уральцем» и в 
Свердловске с «Уралмашем» 
— Томичи потерпели пора
жения — 0:1 и 2:4, а в
третьем были Свободны от 
игры.

Но «Манбмбтр» почти не 
уступил своих Позиций, пе
реместившись лишь с шес
той на восьмую ступеньку 
турнирной таблицы. Зато 
соперники подтянулись, и 
создалась интересная ситуа
ция: четыре коллектива —
«Уралмаш», ; «Манометр», 
«Запсибозец» из Новокуз
нецка и «Амур» из Благо
вещенска — набрали по 30 
очков и занимали в табли
це 7—10-е .месте.

Томским футболистам, 
чтобы уйти от преследова
телей, нужно было побе
дить в очередном матче 
команду «Автомобилист» из 
Красноярска. А этот кол
лектив долгое время был в 
тройке лидеров зоны, де
монстрируя стабильный и 
результативный футбол. 
«Автомобилист» лишь при 
успехе мог продолжить борь
бу за звание победителя. 
зоны.

...Встреча началась атака
ми гостей. Они играют ши
роко, используя фланги, 
выделяются своей актив
ностью С. Австриезекий, 
В. Богатырев. Защита томи
чей с трудом отбивает од
ну атаку за другой. Ряд

трудных мячей взял вра
тарь «Манометра» А. Кома
ров. Постепенно атакующий 
запал красноярцев спал, и 
игра переместилась в сере
дину поля.

Вскоре томичи предпри
нимают серию атак, и уже 
вратарь гостей В. Евтушен
ко демонстрирует свое ма
стерство. На 2о-й минуте — 
угловой удар, и в трудной 
ситуации Евтушенко от
правляет мяч за линию во
рот. Вновь угловой, В. По- 
мещикоз посылает мяч на 
одиннадцатиметровую отмет
ку, Следует точный удар 
Г. Татаринова, и мяч в 
воротах. 1:0 ведет «Мано
метр». Томичи долгое вре
мя продолжают настойчиво 
атаковать: следуют свобод
ные, штрафные удары, по
даются три угловых, ’ но 
счет не изменился.

Во второй половине встре
чи Г. Татаринов выходит 
один, на один с вратарем 
Евтушенко, но защитник 
гостей грубо сбивает его с 
ног. Пенальти! В. Помещи- 
коз удваивает счет. Одер
жана очень важная победа!

Набрав 32 очка, «Мано
метр» прочно закрепился в 
верхней половине турнирной 
таблицы.

До финиша чемпионата
остается два тура, и оба- ка
лендарных матча «Мано
метр» проводит на своем 
поле: 15 октября он прини
мает «Факел» из Тюмени, 
а 18 октября — обладателя 
Кубка РСФСР для команд 
второй лиги омский «Ир
тыш».

Приходится сожалеть, что 
администрация стадиона 
«Труд» неуважительно от
носится к болельщикам: на 
последние матчи прекрати
ла выпуск футбольных 
программ, а 10 октября из
менила даже время начала 
матча.*

О. АНДРЕЕВ.

НА ПЕРВЕНСТВО 
МИ Р А

ЛЕИПЦИГ. Футболисты ГДР 
проиграли у себл на поле 
сборной Польши — 2:3 (0:2) в 
отборочном матче чемпионата 
мира в седьмой европейской 
группе. Польские спортсмены 
обеспечили себе выход в фи
нальный турнир 1982 года, ко
торый пройдет в Испании.

БУХАРЕСТ. Сборная Румы
нии неожиданно уступила 
здесь футболистам Швейца
рии — 1:2 в отборочном мзт- 
че чемпионата мира с чет
вертой европейской группе.

ОКЛЕНД. В финальной bt6o- 
рочнон группе Азии — Океа
нии сыгран матч Новая Зе
ландия — Кувейт. Выиграли 
гости — футболисты Кувей
та — 2:1.

ЛАГОС. Первый отборочный 
матч за выход в сЬинзл пер
венства мира п африканской 
группе между командами Ни
герии и Алжира закончился , 
победой гостей — алжирских 
футболистов — 2:0.

fTACC).

К ЦЕЛИ-ПО ВЕРЕВКЕ
В районе большого трам

плина прошли соревнования 
по технике спелеологического 
туризма. Они были организо
ваны Томским областным со
ветом по туризму и экскур
сиям и городским клубом 
спелеологов: Трасса состяза
ний .включала несколько эта
пов: подъем по' тросовой ле
стнице, по веревке, переход 
по веревочным перилам,
спуск. Проверялось умение 
оказывать помощь постра
давшему. Первое место заня
ла команда Института опти
ки атмосферы, на втором — 
политехники.

В, ЧУЙКОВ.

ПЯТАЯ ПАРТИЯ ОТЛОЖЕНА
МЕРАНО, 13 октйбря. Пятая партия шахматного мат

ча на первенство мира по шахматам между Анатолием 
Карповым и Корчным отложена на 45-м ходу. Ход запи
сал чемпион мира, игравший черными. Дбигрывание со
стоится 13 октября.

МАТЧ КОММЕНТИРУЕТ КРЕМА
БЕЛГРАД. Югославская 

печать оживленно коммен
тирует матч на первенство 
мира по шахматам. А. Кар
пов, подчеркивает шахмат
ный обозреватель агентства 
ТАНЮГ Б. Кажич, уже на 
старте выиграл три партии. 
Для стиля игры чемпиона 
мира, вероятно, была ха
рактерной четвертая пар
тия, в ходе которой, после 
дебюта, создалась примерно 
равная позиция. Ожйда-. 
лось, что она закончится 
вничью. Но чемпион мира 
умело маневрировал и ис
пользовал небольшие неточ
ности противника. А. Кар
пов показал большое ма
стерство в использовании 
маленьких преимуществ. Он 
играл логично и рациональ
но. До' сих пор у него не 
было трудностей со време
нем. С другой стороны, 
чувствуется, что претендент 
до сих пор играл с больши
ми усилиями. Ио Корчной, 
как он сам,(заявил журна
листам, намерен собраться, 
чтобы успешнее сыграть по
следующие партии.

М, Радойчич пишет в 
«Политике??, что Корчной 
при доигрывании четвертой 
партии нервозно поставил 
свою подпись на бланке и 
гневно бросил этот бланк в 
направлении чемпиона. Ри
туал был неприятным. А 
гнев, пишет Радойчич, ни
когда не выражал уверен
ности в себе.

БУЭНОС-АЙРЕС, Шахмат

ные обозреватели Аргенти
ны полагают, что теперь 
ход матча Карпов — Корч
ной можно изменить только 
по мановению волшебной 
палочки. Сможет ли пре
тендент сотворить чудо?

Говоря о четвертой пар
тии, закончившейся, как 
известно, в пользу чемпио
на мира, специальный кор
респондент газеты «Насьон» 
в Мерано Лючано Камара 
отмечает: «Нельзя не отме
тить превосходного анализа 
Карповым отложенной по
зиции»..

Газета «Конвиксьон» со
общает, что «молодой совет
ский чемпион мира проде
монстрировал завидную ре
зультативность, выиграв из 
первых четырех партий 
три». «Диарио популар» 
считает, что «претенденту 
будет чрезвычайно трудно 
изменить ход поединка, но, 
безусловно, он будет ста
раться это сделать».

ПРАГА. Результат чет
вертой партии , был для 
претендента тяжелым уда
ром, считает обозреватель 
ЧТК. Три года назад в Ба
гио первые четыре партии 
закончились вничью, а сей
час чемпион мира ведет со 
счетом 3:0.

И все же надо помнить, 
что матч продолжается и 
Карпову, чтобы победить, 
надо выиграть новые пар
тии. А в подобных шахмат
ных матчах “это совсем 
нелегко, .

(ТАСС).

. СРЕДА, 14 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 8.45. Мульт

фильм. 8.55. «Тропипикы». 1-я 
и 2-я серии. 11.45. Новости.

14.15. Новости. 14.35. Про
грамма документальных теле
фильмов к годовщине образо
вания Таджикской ССР. 15.20. 
Концерт ансамбля народных 
инструментов Таджикского те
левидения и радио. 15.45. «Ве
селые старты». 16.30. К на
циональному празднику На
родной Демократической Рес
публики Йемен — Дню рево
люции. Кинопрограмма. 17.15. 
«Народное творчество». 18.00. 
«Мы строим ВАМ».

томск
18.30. Новости.

. МОСКВА
18.45. «СеР.олчя в мире», 

томск
19.00. «Рассказы о Томске».

Зодчие. Ведет передачу писа
тель С. Л. Зап.-тявный. •

МОСКВА
19.55. Премьера телевизион

ного многосерийного, художе
ственного фильма. «Черный 
треугольник». 1-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Литературное 
наследство». «Ясная поляна». 
Фильм - 1-й. 22.25. «Сегодня в
мире». 22.40. Романсы русских 
композиторов исполняет на
родная артистка РСФСР 3. До-

ВТОРАЯ ПРОГРАММ*
МОСКВА

12.00. «К теплу пемиых
недр». Научно-популярный
фильм. 12.15. «Для васд ро
дители». О воспитании у де
тей чувства бережливости к 
общественному достоянию.
12.45. «Общая биология». 9-й 
класс. 13.15. «А. С. Грибоедов. 
Страницы жизни и творчест
ва». 14.05. .«Пятилетка — мо
лодость моя». Передача 2-я. 
14.50. Гомер. «Одиссея». Пере
дача 2-я. 15.45. «Сельские
пехлеваны». Документальный 
телефильм.

ТОМСК
18.30. «За безопасность дви

жения». 18.50. «Экономика для 
всех». «Хозрасчет и эффек
тивность производства». Науч
но-популярный фильм. 1910.
Д о I {у м е н тал ь ные ф ил ь мы.
19.40! Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. Беседа на меж
дународные темы политиче
ского обозревателя газеты 
«Правда» 10. А. Жукова. 21.00. 
«Время». 21.35. «Дорога в Ка
ра Кийик». Художественный 
телефильм. 23.00. Чемпионат 
СССР по хоккею.

Редакторн. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ
14 октября. «В дороге» — 

19-30.
15 октября. «Сцены в доме 

Жаленных» — 19-30.

Ш Л Ш Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 октября. «Вторая исти

на» — 10, 12,- 1S, 18, 19-50,
21-30. Киноклуб «Равнение на 
пионерские знамена». Фильм 
«Судьба барабанщика» — 14.

15 октября. «Моснва слезам 
не верит» (две серии) — 10-30, 
13-10, 16, 18-35, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
14 октября. «Пропавшие

среди живых» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Пощечина» — 9,
10- 50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. Зал кинохроники. 
«Это — Пеле» — 9, 10-15,
11- 30, 12-45, 14, 15-15, 16-30.

15 октября. «Пропавшее
золото инков» — 8-40, 10-20,
12. 13-40,' Г5-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «На ровном месте» — 
8-40, 10-20. .12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Это — Пеле» — 9,
10-15, 11-30. 12-45, 14.

«ОКТЯБРЬ»
14 октября. «Примите теле

грамму в долг» — 10-30. «Бе
лый ворон» — 8-20. 1.0-10,
12- 10, 14-10, 16-10, 18-Ю; 20-10,

22. «Где ты, любовь?» — 8-40, 
12-20, 14-10, 16. 17-50. 19-40,
21-30.

15 октября. «Примите теле
грамму в долг» — 10-30. «Бе
лый вором» — 8-20, 10-10,
J3-10. i4-10. 16-10. 18-10,- 20-10,- 
22. «Где ты, любовь?» — 8-40. 
12-20, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
14, 15 октября. «Роберт

плюс Тереза» — 14-20. «Два
долгих гудка в тумане» — 9,
10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40.
19-20, 21. «Закройщик из
Торжка» — 9, 10-20, 11-40, 13,
16, 17-20, 18-40, 20, 21-20.

«ПИОНЕР»
14 октября. «Дочь команди

ра» — 9, 11, 13. «Пираты XX 
века» — 17. 19, 21.

15 октября. «Принцы-лебе
ди» — 9, 11, 13, 15. Киноклуб 
«Светофор» — 12-40. «Пираты 
XX века» — 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
14 октября. Мультсборник

№ 63 «Зайна-Зазнайка» —
9 20. «Трижды о любви» — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

15 октября. Мультсборник
№ 63 «Зайка-Зазнайка» —
9-20. «Пожар под палубой» —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

14 октября, «Аленький цве
точек» — 11, 15. «Личной бе
зопасности не гарантирую» —
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

14 октября. «Армагеддон» — 
1.5". «Калина красная» — 17-10. 
19, 21.

15 октября. «Транссибирский 
экспресс» — 17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
14 октября. «Крах операции 

«Террор» — 17, 20.
15 октября. «Женщины шу

тят всерьез» — 16РХ18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
14 октября. х«Вечная сказка 

любви» (две серии) — 18. 21.
15 октября. «Человек в 

реглане» — 19, 21.

Клуб шпалопропиточного 
завода продолжает набор на 
курсы кройки и шитья.

Занятия — по субботам, 
один раз в неделю.

Обращаться:' г. Томск, ул. 
Трудовая, 20 (после 17 ча
сов).

15 октября Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО Ф УТБОЛУ
«Манометр» (Томск) — «Факел» (Тюмень) 

Начало — в 17 час. 30 мин.

Вниманию руководителей промышленных предприятий 
и работников бюро научно-технической информации!

В областную контору кинопроката поступили новые 
технико-пропагандистские фильмы:

«Деловой документ и контроль его исполнения», 
«Закрытые подстанции глубокого ввода»,
«Техника безопасности на нефтегазодобывающих пред

приятиях»,
'«Комплексная механизация лесосплавных работ», 
«Пожарная безопасность на предприятиях резиновой 

промышленности».
Облкинопрокат.

Заочная физико-математическая ш к о л а  при
Томском орденов Октябрьской Революции .и Трудо
вого Красного Знамени государственном универ
ситете им. В. В. Куйбышева объявляет набор учащихся 
8-х, 9-х и 10-х классов на 1981/82 учебный год
Для поступления необходимо прислать заявле
ние на имя ректора ТГУ с указанием фа
милии, имени, номера школы, класса и точного домаш
него адреса. Приславшим заявления высылаются всту
пительные задания по физике и математике, по резуль
татам выполнения которых будет проводиться зачис
ление.

Учащиеся заочной школы во время летних каникул 
приглашаются в летнюю физико-математическую школу. 
Успешно оканчивающие заочную физико-математиче
скую школу получают удостоверения-рекомендации для 
поступления на естественно-математические факультеты 
вузов.

Прием заявлений — до 15 октября.
Заявления присылать по адресу: 634010, Томск,

пр. Ленина, 36. ТГУ, в заочную физико-математическую 
школу.

Городское бюро по трудо
устройству населения и 
томская спичечная фабри
ка «Сибирь» приглашают на 
работу: женщин для работы 
на деревообрабатывающих 
станках (не имеющие спе
циальностей могут прио
брести их в течение 1—3 
недель); мужчин на дерево
обрабатывающие станки: 
слесарей II—VI разрядов.

Здесь ■ же требуются: 
юрисконсульт, товаровед в 
отдел снабжения, худож
ник-оформитель.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

За направлениями на рабо
ту обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, . 17, в бюро по тру
доустройству населения,
тел. 5-80-23, доп. 3-02.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томского лесопро
мышленного . комбината с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти члена 
КПСС, ветерана Великой 
Отечественной войны, вете
рана комбината

ШЕВЧЕНКО
Петра Митрофановича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 14 октяб
ря, в 14 часов, из квар
тиры покойного (пр. Лени
на, 271, кв. 21).

Мать и сестра глубоко 
скорбят по поводу кончи
ны горячо любимого сына 
и брата

СЕРЕБРЯКОВА 
Виктора Михайловича.

Вынос тела — 14 октяб
ря. в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Ново- 
ачинская, 24, кв. 1).
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